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Вектор развития

– Максим Николаевич, 

в начале декабря в Мо-

скве, на площадке Кор-

порации развития Даль-

него Востока и Арктики, 

состоялась презентация 

инвестиционного потен-

циала Архангельской об-

ласти. Вы входили в деле-

гацию, которую возглав-

лял председатель пра-

вительства Алексей Ал-

суфьев. Как прошло это 

важное для нашего реги-

она мероприятие?

– Да, по сути мы впер-
вые презентовали инвести-
ционный потенциал Помо-
рья на федеральном уров-
не в таком формате. Скон-
центрировались на трёх 
направлениях. Это полез-
ные ископаемые Архан-
гельской области, портово- 
логистические проек ты 
и наши возможности в раз-
витии Северного морского 
пути, индустриальные и тех-
нопарки.

Что касается полезных 
ископаемых, их на терри-
тории региона более 25 ви-
дов, причём по ряду наи-
менований по запасам мы 
занимаем ведущие пози-
ции: это бокситы, базаль-
ты, торф и др. Наша зада-
ча – привлечь максималь-
ное количество инвесторов 
для освоения месторожде-
ний. И это должны быть ком-
пании, которые профильно 
занимаются добычей и глу-
бокой переработкой полез-
ных ископаемых.

Второй блок – портово- 
логистический. С учётом 
стратегического значения 
Севморпути, большого по-
тенциала отгрузки в страны 
Азиатско- Тихоокеанского 
региона, субсидирова-
ния каботажных перевозок 
по СМП, роль порта Архан-
гельск возрастает, как и ин-
терес к нему инвесторов. 
Уже сейчас у нас реализу-
ются 24 проекта по созда-
нию терминалов, складов, 
обновлению морского фло-
та для транспортировки гру-
зов по Севморпути.

Следующий блок – ин-
дустриальные парки: мы 
показали возможности ре-
гиона с точки зрения ло-
кализации производств. 
Были представлены про-
ек ты частных инвесто-
ров по созданию портово- 
индустриальных комплексов 
в Онеге и Приморском райо-
не («Онега» и «Талаги»). Тре-

тий проект – государствен-
ный, в качестве площадки 
рассматривается террито-
рия бывшего лампового за-
вода в Архангельске, меж-
ду железнодорожным по-
лотном и Окружным шоссе. 
Есть дорожная карта, выхо-
дим на мастер-план, рабо-
таем с потенциальными ин-
весторами.

Сразу же хотел бы кос-
нуться ещё одного интерес-
ного проекта: «Бореал Дай-
мондс», соучредителем ко-
торого является «АГД Дай-
мондс», создаёт высокотех-
нологичное производство 
по выращиванию монокри-
сталлов алмаза и изготов-
лению алмазных продук-
тов. Предприятие получило 
статус резидента АЗРФ, тес-
но взаимодействует с САФУ 
и НОЦ «Российская Аркти-
ка». Участок подобран, идут 
различные согласования. 
Этот проект в будущем пла-
нируется расширить до про-
мышленного алмазного тех-
нопарка.

– Архангельская об-

ласть второй год под-

ряд – в первой пятёрке 

субъектов РФ с наивыс-

шим уровнем инвестици-

онной привлекательно-

сти по версии агентства 

«Эксперт- РА». Это очень 

достойный показатель. 

Такую же оценку получи-

ли только Москва, Татар-

стан, Ямало- Ненецкий 

АО и Краснодарский край. 

Приведите примеры – что 

учитывается при состав-

лении этого рейтинга?

– Всего позиций для 
оценки 67, и по многим 
из них Архангельская об-
ласть показывает хоро-
шие результаты. Среди ин-
дикаторов – объём строи-
тельства жилья. Мы стро-
им больше, чем все аркти-
ческие субъекты РФ, вме-
сте взятые. Большой эф-
фект дают инвестицион-
ные проекты, о которых мы 
уже начали говорить, очень 
востребованы преференции 
для резидентов АЗРФ.

– Как сейчас обстоят 

дела у инвесторов, ранее 

заявивших о своих пла-

нах? У многих из них воз-

никли сложности в свя-

зи с санкционным дав-

лением. И сколько но-

вых проектов появилось 

в 2022 году?

– Конечно, санкции ска-
зались на инвестиционной 
активности бизнеса, реали-
зация ряда крупных проек-
тов, особенно в лесном ком-
плексе, временно поставле-
на на паузу. Но и новых за-
явок немало, причём по са-
мым разным направлениям. 
В частности, к нам в Агент-
ство регионального разви-
тия в 2022 году поступило 
более 130 инициатив, боль-
шинство из проектов мы 
взяли на сопровождение.

В целом на наш регион 
сегодня приходится треть 
всех инвестиционных про-
ектов в Арктической зоне 
России. Если говорить кон-
кретно о резидентах АЗРФ, 
их в Поморье зарегистриро-
вано 153 (в этом году доба-
вилось 63): это 161 инвест-
проект на общую сумму по-
рядка 128 млрд руб лей.

– А какие направления 

бизнеса в лидерах среди 

резидентов АЗРФ? Поде-

литесь своими впечатле-

ниями о ярких проектах 

последних лет.

– Очень много проек-
тов из сферы строитель-
ства. На втором месте – ло-
гистика, портовые мощно-
сти. К примеру, краснояр-
ская компания- перевозчик 
планирует взять участок 
в районе порта Экономия 
и построить там небольшой 
портово- логистический ком-
плекс. К слову, немало таких 
предприятий, которые пере-
регистрируются или созда-
ют подразделения в нашем 
регионе, чтобы получить 
статус и преференции ре-
зидента АЗРФ.

В прошлом году был пря-
мо бум покупки судов: ком-
пании становились резиден-
тами и приобретали вод-
ный транспорт. Достаточно 
активен гостиничный биз-
нес – недавно, как вы зна-
ете, открылись гостиницы 
«Артелеком», «Корабель-
ная» и Roomi. Продолжает-
ся реконструкция в санато-
рии «Беломорье». Торговая 
сеть «Петровский» открыла 
пекарню и магазин в Иса-
когорке – в том микрорайо-
не, где у них торговых точек 
не было: экономика не про-
слеживалась. Благодаря ре-
зидентству этот вопрос ре-
шился.

Отмечу также три про-
екта, связанных со здра-
воохранением: «Семей-

Стратегия

Бизнес Поморья:
перспективные ниши
и новые возможности

В 2022 году Агентство регионального 
развития Архангельской области отметило 
три года своей работы. За это время 
спектр компетенций агентства значительно 
расширился и теперь затрагивает все 
сферы деловой активности в Поморье. 
Об изначально заданных и новых 
направлениях деятельности «Бизнес- 
классу» рассказал генеральный директор 
АНО АО «Агентство регионального развития» 
Максим ЗАБОРСКИЙ.

В Архангельске 26 декабря официально открылся первый 
магазин Агрохолдинга Белозорие. Он разместился по адресу: 
ул. Выучейского, 18, стр. 1. Под одной крышей «Сельский Дворик» 
собрал местных производителей со всего региона. Главная 
миссия – предоставить им надёжный рынок сбыта, а потребителям – 
качественную локальную продукцию, включая ту, которую не купить 
в федеральных сетях. И это лишь первый этап большого проекта 
агрохолдинга.

В магазине представлены натуральные 
и живые молочные продукты, которые выпу-
скаются под известными торговыми марка-
ми: «Белозорие», «Радостино», «Село Устья-
ны». Также в «Сельском Дворике» можно ку-
пить мясо и колбасные изделия, натураль-
ную тушёнку, в том числе из мяса диких жи-
вотных, варенье из северных ягод и сосно-
вых шишек, разнотравный мёд и многое 
другое.

«Для нас как крупного производителя 
это возможность реализовать свою про-
дукцию без дополнительных наценок, ко-
торые сегодня есть в сетевых торговых точ-
ках. А значит – в нашем магазине она будет 
более доступной, – рассказал замести-

тель генерального директора по раз-

витию сетевых продаж Агрохолдин-

га Белозорие Денис ДАВЫДОВ. – Кро-
ме того, мы представили линейку мясной 
продукции с собственных ферм АО «Важ-
ское» и АО «Холмогорский племзавод». Мы 
серьёзно следим за рационом, здоровьем 
животных, поэтому продукция не содержит 
добавок и химикатов».

Также в магазине есть товары от неболь-
ших ферм и даже семейных фермерских хо-
зяйств из Красноборского, Плесецкого, Кот-
ласского районов (округов), Коряжмы. Для 
Агрохолдинга Белозорие это важный соци-
альный проект.

«В течение года мы ездили по региону 
и искали малые фермерские хозяйства, чья 
продукция не представлена на прилавках 
магазинов. Для предпринимателей это хо-
рошая возможность выйти на другой уро-
вень, более интересный рынок, – добавил 
Денис Давыдов. – В первую очередь дела-
ли ставку на качество, натуральный состав. 
Мы лично проверили все продукты, которые 
сегодня представлены в нашем магазине. 
Побывали на производствах и посмотрели 
процесс изготовления. В целом наш мага-
зин – культурный, красивый и доступный».

Магазин разместился в небольшом 
строении на пересечении улицы Выучейско-
го с проспектом Ломоносова. Здание при-
вели в порядок, как снаружи, так и внутри, 
магазин оформлен в брендовых цветах аг-
рохолдинга.

«Сельский дворик» находится в выгод-
ном месте – это развязка центральных до-
рог, по которым часто ездят жители наше-
го города, теперь они смогут здесь заку-
паться. К тому же рядом Центральный ры-
нок, и, на мой взгляд, для нас это не конку-
ренция, а большое подспорье», – подчеркнул 
Денис Давыдов.

Одним из первых посетителей магазина 
стала делегация министерства АПК и тор-
говли региона во главе с министром Ири-
ной БАЖАНОВОЙ. Представители ведом-
ства оценили продукцию местных произ-
водителей.

«Сельский Дворик» – это первый мага-
зин сети. В планах у агрохолдинга не толь-
ко открыть новые торговые точки, но и запу-
стить цех по производству полуфабрикатов.

Первый магазин Агрохолдинга Белозорие

«Сельский Дворик» 
для горожан

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир МИХАЙЛОВ, генеральный директор 

ООО «УК «Агрохолдинг Белозорие»:

– Небольшие местные производители имеют объективные 
сложности с попаданием на прилавки торговых сетей, в осо-
бенности федеральных. И каждый сам себе ищет рынки сбы-
та и справляется с трудностями. При этом у потребителей есть 
запрос на качественные и здоровые продукты. На решение этих 
двух задач и направлен наш проект. Магазин объединил местных 
предпринимателей, и мы намерены развивать это направление, 
искать новых производителей и открывать новые торговые точки.

Александр БИЛИЙ, заместитель министра 

экономического развития, промышленности и науки 

Архангельской области:

– Уверен, что такой формат торговли будет востребован по-
купателями: у нас любят и ценят продукцию местных товаропро-
изводителей, натуральную и качественную. А минимальные тор-
говые наценки позволят существенно снизить её конечную сто-
имость. Это крайне важно, особенно сейчас, когда покупатели 
стараются избегать лишних расходов.

Региональным производителям новое торговое место даст 
дополнительные возможности для реализации своих товаров. 
Такая кооперация, несомненно, будет выгодна всем участни-
кам, особенно небольшим предприятиям – субъектам малого 
и среднего бизнеса.
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Подробности

130 ИНИЦИАТИВ

от потенциальных инвесторов по-

ступило в Агентство регионального 

развития в 2022 году, большинство 

проектов взято на сопровождение.

ная клиника» в Майской 
Горке, новый диагностиче-
ский комплекс (ООО «МРТ-
диагностика») и центр инно-
вационной сосудистой хи-
рургии «ИнноМед».

Н е м а л о  и н и ц и а т и в 
в сфере туризма: в основ-
ном это касается создания 
средств размещения, то-
чек общепита для туристов. 
Со строительством доро-
ги на Онегу много проектов 
стало появляться в Онеж-
ском районе.

– Что больше все-

го привлекает бизнес 

в стремлении получить 

статус резидента АЗРФ?

– Топ-3 позиций – это, 
безусловно, на логовые 
льготы, предоставление 
земельных участков без 
аукционов и хорошие усло-
вия кредитования. Напом-
ню, в частности, что при ми-
нимальном объёме вложе-

ний в один миллион руб-
лей резиденты получают 
на 5–10 лет существенные 
послабления по налогам 
на имущество, землю и при-
быль, малый бизнес – льгот-
ные ставки по УСН. Предо-
ставляется инфраструктур-
ная поддержка.

– У агентства сейчас 

много направлений рабо-

ты. Почему особое внима-

ние стало уделяться ме-

ханизму государственно- 

частного партнёрства?

– В конце 2021 года 
у нас отк рылся Центр 
ко м п е т е н ц и й в  с ф е р е 
государственно- частного 
партнёрства. Он занимает-
ся всем, что касается ГЧП, 
концессий, проектов, свя-
занных с социальной сфе-
рой. Сегодня центром сфор-
мирован большой портфель 
проектов – их уже более 30 
на общую сумму свыше 60 
млрд руб лей. Три соглаше-
ния (по мусоросортировоч-
ным комплексам) заключе-

но. Если раньше механизм 
ГЧП в нашем регионе при-
менялся в основном в сфе-
ре ТЭК и ЖКХ, то сейчас 
спектр его действия значи-
тельно расширяется. В рам-
ках ГЧП будет создаваться 
межвузовский кампус «Арк-
тическая звезда»: совсем 
недавно, в декабре, Прави-
тельство России одобрило 
Поморью этот мега-проект.

Среди прорабатывае-
мых – проекты для школ, 
спортивные объекты, про-
екты, предполагающие кап-
ремонт или строительство 
новых социальных учрежде-
ний для престарелых и лю-
дей с ограниченными воз-
можностями здоровья, даже 
строительство нового моста 
через Кузнечиху. Есть потен-
циальные инвесторы. Про-
екты ГЧП интересны и тем, 
что их можно структуриро-
вать, в том числе за счёт фе-
деральных средств.

Для поддержки инфра-
структурных проектов при-
нят механизм арктической 
концессии. Напомню, что 
в первую очередь она на-
правлена на компенсацию 
затрат на создание инфра-
структуры в объёме до 100% 
сметной стоимости. А это 
инженерные и коммуналь-
ные сети, дороги… Отмечу, 
что Архангельская область 
из всех арктических регио-
нов Северо- Запада наибо-
лее подготовлена в данных 
вопросах. Поэтому шансы 
получить большие бюджеты 
у Поморья довольно велики.

– Максим Николаевич, 

нельзя не отметить, что 

количество компетенций 

у агентства год от года ра-

стёт. Давайте поговорим 

о «классике»: информа-

ционной поддержке пред-

принимателей, их участии 

в ярмарках и выставках, 

проведении мероприя-

тий на площадке агент-

ства. По нашим наблю-

дениям, сотрудничество 

с агентством стало ча-

стью повседневной жиз-

ни малого бизнеса. Что 

нового произошло в по-

следнее время?

– На данный момент 
у нас восемь основных на-
правлений работы. Но из-
начальная идея создания 
агентства не поменялась: 
вовлекать людей в бизнес, 
объяснять азы предпри-
нимательской деятельно-
сти, а затем содействовать 
в развитии, решать текущие 
проблемы, в том числе по-
средством организации де-
ловых мероприятий, расска-
зывать обо всех существую-
щих мерах поддержки.

Например, сейчас помо-
гаем предпринимателям, 
в том числе в районах обла-
сти, активнее использовать 
маркетплейсы и комплекс-
ные решения для работы 
с ними – к примеру, от Сбер-
банка. Это существенно уве-
личивает рынок сбыта. Хо-
роший логистический про-
ект хотим развернуть с «По-
чтой России»: партнёры го-
товы сделать местную про-
дукцию приоритетной в ме-
стах продаж в своих почто-
вых отделениях. Популяри-
зируем франчайзинг: есть 
успешные примеры, причём 
не только в центральных го-
родах региона, но и в район-
ных центрах.

Об участии в выставках 
вы тоже не зря упомянули: 
с участием агентства пред-
приниматели в 2022 году за-
работали на выставках око-
ло 215 млн руб лей. Некото-
рые находят не только пря-
мых покупателей, но и пар-
тнёров B2B. Один из наших 
предпринимателей так вы-
шел на постоянную реализа-
цию своей продукции в фе-
деральную торговую сеть.

Очень хорошо себя по-
казала практика создания 
финансовых моделей биз-
неса: их в нашем активе бо-
лее 50. На основании этих 
моделей предприниматели 
уже инвестировали свыше 
440 млн руб лей, в том чис-
ле получая заёмные сред-
ства в банках.

– Многие страны вве-

ли ограничения на ввоз 

продукции из России, на-

рушились цепочки поста-

вок. Насколько сложнее 

в связи с этим стало Цен-

тру поддержки экспорта?

– Безусловно, экспор-
тёры почувствовали удар. 
Но постепенно удаётся пе-
ренастроиться, находить 
новые рынки сбыта в дру-
жественных странах. Кро-
ме того, у нас появилась но-
вая хорошая услуга: опла-
та предпринимателю значи-
тельной части стоимости ло-
гистики по России. Скажем, 
партия продукции отправля-
ется в Турцию, конечная точ-
ка в нашей стране – Новорос-
сийск. Экспортёру будет ком-
пенсировано до 80% расхо-
дов на перевозку товара же-
лезнодорожным или авто-
транспортом из Архангель-
ска в южный порт. В 2022 году 
на эти цели было направлено 
3 млн руб лей, в 2023-м сум-
ма увеличится.

С участием агентства 
состоялось немало успеш-
ных бизнес- миссий: в Тур-
цию, Иран и другие страны. 
По итогам этих встреч также 
заключён ряд контрактов. 
Очень заметно выросли по-
ставки товаров во Вьетнам. 
Сейчас работаем с Казах-
станом по открытию магази-
на продуктов питания из Ар-
хангельской области на тер-
ритории этой страны.

В целом же в 2022 году 
малый и средний бизнес По-
морья на экспортных кон-
трактах заработал более 
18 млн долларов – это боль-
ше, чем за два предыдущих 
года, вместе взятых.

– Какой акцент вы бы 

сделали на перспективу, 

с прицелом уже на буду-

щий год?

– В Архангельской об-
ласти немало ниш для ин-
вестирования по различным 
направлениям, пока сравни-
тельно свободны туризм, до-
быча полезных ископаемых 
и многие другие. Очень об-
надёживают решения, при-
нимаемые на федеральном 
уровне относительно разви-
тия Севморпути. В портово- 
логистических, строитель-
ных проектах есть возмож-
ности не только для крупно-
го, но и для малого и средне-
го бизнеса.

Пути для инвесторов 
из других регионов и даже 
стран открыты. Но, как пока-
зывает практика, 70% инве-
стиций исходит от местных 
предпринимателей и компа-
ний. И это позитивный тренд!

Беседовала

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА.

Поддержка предпринимателей 
по принципу «одного окна» – это более 300 
различных услуг для бизнеса:
– будущих предпринимателей
– предпринимателей
– социальных предпринимателей
– самозанятых
– инвесторов
– инноваторов
– экспортёров

60 млрд
РУБ ЛЕЙ

– такова общая стоимость про-

ектов в портфеле Центра компе-

тенций в сфере государственно- 

частного партнёрства. Среди про-

рабатываемых – проекты для школ, 

социальных учреждений, спортив-

ные объекты и даже строительство 

нового моста через Кузнечиху.

 ■В Архангельске дегустировали 
инновационные 
молочные продукты 

В рамках празднования 90-летия СГМУ партнёр уни-

верситета — Агрохолдинг Белозорие —  провёл дегу-

стацию инновационных продуктов.

Ацидофилин с водорослями – результат совместной ра-
боты агрохолдинга, Архангельского водорослевого комби-
ната, АЦБК, САФУ, СГМУ, а также объединения «Водоросли 
групп» и ООО «Компания Зелёный Город» (г. Нижний Новго-
род). Это инновационный кисломолочный продукт для пи-
тания северян, содержащий витамины D, A, B12 и йод.

В дегустации приняли участие более 200 человек. Им на 
выбор предложили ацидофилин с пятью вкусами: водорос-
лями, водорослями и овощами, водорослями и брусникой, 
водорослями и клюквой, водорослями и чесноком. По ре-
зультатам опроса дегустаторы высоко оценили вкус и по-
лезные свойства продукта, больше всего им понравился 
ацидофилин «водоросли - брусника» и «водоросли - чеснок».

«В рамках сотрудничества агрохолдинга и СГМУ наме-
чено несколько проектов. С 2021 года мы являемся участ-
ником консорциума «Арктическая медицина», в качестве 
промышленного партнёра участвуем в научной работе. За-
канчивается проект в рамках деятельности НОЦ «Россий-
ская Арктика: новые материалы, технологии и методы ис-
следования». Важным моментом совместной работы явля-
ется завершение одного из этапов подготовки линейки ин-
новационных кисломолочных продуктов для жителей Ев-
ропейского Севера на основе биоресурсов Архангельской 
области. Его дегустация и прошла в СГМУ», – пояснил за-

меститель генерального директора УК «Агрохолдинг 

Белозорие» по взаимодействию с органами государ-

ственной власти Александр ГРЕЧАНЫЙ. 

 ■Старт транспортной 
реформы в Архангельске 
перенесли на месяц

С 1 января 2023 года должна была начаться новая 

веха в истории общественного транспорта в Архан-

гельске. На большую часть маршрутов должна была 

выйти московская фирма «Рико», которая закупает но-

вые автобусы. Однако в рейсы они выйдут не раньше 

февраля.

По заверению властей, реализацию транспортной ре-
формы в Архангельске задерживают зарубежные постав-
щики оборудования для газомоторной заправочной стан-
ции. Её должны были ввести в эксплуатацию в декабре. Те-
перь же сообщается, что запустить станцию удастся только 
во второй половине января. При этом все 215 новых авто-
бусов, которые закупает фирма «Рико», работают на мета-
не. Компания расценила отсутствие заправочной станции 
как форс-мажор и заявила, что не может начать выполнение 
своих обязательств по перевозке пассажиров с 1 января.

Власти города начали экстренно искать выход из ситу-
ации, чтобы общественный транспорт продолжил работу. 
На минувшей неделе глава Архангельска Дмитрий МО-

РЕВ сообщил, что половина контрактов с перевозчиками 
на январь уже заключена. Вероятнее всего, с теми, кто се-
годня работает на маршрутах.

«Ещё по половине контрактов объявлены конкурсные 
процедуры. Они завершатся 30–31 декабря подписанием 
контрактов с теми, кто их выиграет. Предварительно мы 
провели серьёзную работу с перевозчиками и ожидаем, 
что все конкурсы состоятся и автобусы выйдут на марш-
руты», – пояснил Дмитрий Морев.

На госзакупках разыгрывается 23 аукциона на автобус-
ные перевозки. В частности, ищут перевозчиков на марш-
руты № 3, 9, 10, 12, 31, 42, 65.

Однако есть мнение, что перенос транспортной рефор-
мы связан не столько с неготовностью заправки, сколь-
ко с недостаточным количеством автобусов, прибывших 
в Архангельск.

«Точной цифры не называет никто! Хотя всем чиновни-
кам она прекрасно известна. Покажите «толпы автобусов», 
которые стоят «на территории, арендованной компанией». 
Покажите! Не покажут! Ибо нечего показывать. Фактор га-
зовой заправки будет использоваться властями до тех пор, 
пока в город не прибудет необходимое число автобусов. Её 
введут в эксплуатацию только тогда, когда это будет нуж-
но перевозчику», – считает вице-спикер городской Думы 

Александр ГРЕВЦОВ.

Акценты
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Пульс города

В середине декабря глава Архангельска Дмитрий 
МОРЕВ традиционно встретился с журналистами, 
чтобы подвести итоги года и рассказать о планах 
на ближайшую перспективу. Из долгого разговора 
мы выбрали наиболее острые вопросы и яркие 
комментарии Дмитрия Александровича. А закончить 
решили  всё-таки на позитивной ноте.

– Дмитрий Александрович, 

в решении каких давних и, ка-

залось бы, нескончаемых про-

блем Архангельска мы сегод-

ня всё же начали продвигаться?

– Первое, что назову, – пробле-
ма переселения горожан из ветхо-
го и аварийного жилья. Если сум-
мировать все средства, которые 
были направлены в 2022 году на её 
решение, получится около трёх 
миллиардов руб лей. Это действи-
тельно большая сумма для одного 
года. Совместно с Правительством 
Архангельской области два милли-
арда руб лей направили на строи-
тельство жилья: возведено шесть 
девятиэтажных домов, в них уже 
заехали или в ближайшее время 
переселятся полторы тысячи че-
ловек. И около одного миллиарда 
руб лей выделено на выкуп у соб-
ственников квартир в «аварийках»: 
люди получали живые деньги на то, 
чтобы самостоятельно улучшить 
свои жилищные условия. Возме-
щение получили ещё полторы ты-
сячи архангелогородцев.

– Как вы оцениваете итоги 

реализации федеральной про-

граммы «Формирование ком-

фортной городской среды» 

в Архангельске в 2022 году? 

С одной стороны, очевидно, 

что город преображается, бла-

гоустраивается. С другой – мы 

то и дело говорим о срыве сро-

ков исполнения контрактов, 

повторных торгах, сложностях 

с подрядчиками…

– Да, не всё за думанное 
в 2022 году удалось реализовать. 
Но мы сделали: парк имени Лени-
на в Майской Горке, сквер у площа-
ди Терёхина, второй участок вдоль 
Воскресенской, скверы у шко-
лы № 22, Сбербанка, КЦ «Май-
макса», променад на набережной 
у Молодёжного сквера, заверши-
ли  наконец-то «Белый сквер» у КЦ 
«Соломбала- Арт». Установили но-
вое освещение на Чумбаровке.

Почти по всем территориям 
были задержки. На мой взгляд, 
это не хорошо и не плохо. Я к это-
му отношусь спокойно. Главное, 
что всё сделано. Ведь откуда бе-
рутся сроки? Мы их сами «приду-
мываем», включаем в документа-
цию по торгам. А нормативных тре-
бований нет. Мы просто стремим-
ся «поджать» подрядчика, чтобы 
он успел уложиться в сезон благо-
устройства, в тёплое время. Одна-
ко, подписывая контракт, подряд-
чик соглашается с установленным 
сроком. Поэтому замечания горо-
жан по поводу задержек, конечно, 
справедливы. Люди ждут откры-
тия скверов. Но если это будет 
единственный упрёк в наш адрес, 
я буду больше удовлетворён, чем 
расстроен.

– И всё же, чему нас научи-

ла история с «Экопромом», ра-

ботавшим у «Соломбалы- Арт»?

– Выводы мы сделали, но убе-
речься от подобных ситуаций 
очень сложно. И в этом году пре-
цеденты были. Фирма «Асса» 
из Ростовской области выигра-
ла конкурс на два объекта, однако 
вскоре отказалась от исполнения 
контракта. Это связано не только 
с их… подходами, но и с ростом 
стоимости стройматериалов. Вес-
ной мы почувствовали серьёзное 
подорожание песка, щебня, бе-
тона – это одна из причин пере-
смотра пула объектов для благо-
устройства.

А конкретно история с «Экопро-
мом» научила нас тому, что стоит 
более тщательно подходить к под-
готовке проектно- сметной доку-
ментации. Изначально проблемы 
были спровоцированы довольно 
слабым проектом. Напомню, что 
его разбили на две части: устрой-
ство дренажно- ливневой канали-
зации и собственно благоустрой-
ство. По разным причинам подряд-
чик, занимавшийся реализацией 
первой части проекта, завершил 
работы позднее. Тот, кто делал 
«дренажку», сдерживал того, кто 
делал благоустройство.

– Как оцениваете проведён-

ный в этом году ремонт дорог 

по нацпроекту? У горожан к АГ-

СУМу также было много претен-

зий.

– Согласен, в этом году мы 
с подрядчиком в целом поработа-
ли хуже, чем в предыдущие годы. 
Но компания вышла на эти объ-
екты по итогам конкурсных про-
цедур: таково законодательство, 

и тут ничего нельзя поделать. 
Участник торгов заявил, что го-
тов взять на себя обязательства, 
сбил цену. С самого начала у нас 
были опасения: справится ли под-
рядчик, не переоценил ли он свои 
силы? Понимали возможности 
компании – по технике, по людям, 
по объёму работ, которые она вы-
полняла ранее. К сожалению, со-
мнения оправдались. Сейчас кон-
тракт выполнен, но штрафные 

санкции к подрядчику будут при-
менены в полном объёме.

– Может, стало бы выходом 

сделать на следующие торги 

несколько лотов и поменьше?

– Скорее всего, мы так и сде-
лаем. Но не вижу гарантированной 
защиты: ничто не мешает подряд-
чику выйти сразу на несколько ло-
тов.

– Да, Архангельск превра-

тился в большую стройпло-

щадку, и это хорошо, лет че-

рез пять это будет совсем дру-

гой город. Но когда к нам приез-

жают гости, у них возникают во-

просы по некоторым нашим за-

брошенным, пустующим объек-

там. Три примера: «Дом Овчин-

никова» на Воскресенской, цирк 

с деревьями на крыше и свай-

ное поле пристройки к детской 

поликлинике на Приорова. Что 

можете о них сказать?

– Цирк не в собственности го-
рода, но я знаю, что поступают раз-
ного рода предложения от коммер-
ческих структур, идут обсуждения. 
Понятно, что цирка в Архангельске 
уже не будет. Сейчас это слишком 
сложная история для такого не-
большого города, как наш. В то же 
время есть понимание, что на ме-
сте цирка должно появиться  что-то 
схожее по своему назначению. По-
строить там очередной торговый 
центр – это вряд ли. По поликлини-
ке ничего нового не скажу.

Подробнее отвечу про «Дом 
Овчинникова». Прогресс есть, 

в этом году мы расселили всех, 
кто там ещё оставался. Теперь 
дом полностью в муниципальной 
собственности. Сейчас перево-
дим помещения из категории жи-
лых в нежилые. Совместно с пра-
вительством области ищем вари-
анты дальнейшей эксплуатации. 
На самом деле, мы имеем инте-
ресное, хорошее пустующее зда-
ние в центре города, в топовом ме-
сте. Не хотелось бы его отдавать 

под офисы. Нам видится размеще-
ние в доме  какой-либо обществен-
ной, культурной организации, не-
большого музея и т. д.

Хотя копия этого дома есть 
на Чумбаровке, и не все горожа-
не приветствуют восстановление 
здания на Воскресенской. Оно уже 
не очень вписывается в квартал. 
На мой взгляд, реставрация будет 
оправданна, только если здание 
будет использоваться в значимых 
общественных целях.

– Развитию многих област-

ных центров порой мешают на-

пряжённые и даже конфликт-

ные отношения глав городов 

и губернаторов. В истории Ар-

хангельска такие примеры тоже 

есть. Как сейчас у вас склады-

ваются отношения с главой ре-

гиона и его командой?

– Я думаю, что в таких ситуа-
циях всё зависит от мудрости гу-
бернатора. Я в мудрости Алексан-
дра Витальевича не сомневаюсь, 
и, на мой взгляд, наши отношения 
носят хороший, деловой характер. 
Я чувствую себя частью команды 
губернатора и стараюсь соответ-
ствовать той планке, которую он 
задаёт.

– А можно вопрос о вашей 

команде: нового заместителя 

главы города по социальным 

вопросам Ирину Чиркову в гор-

думе приняли неоднозначно, 

с долей сомнений в её соответ-

ствии такому назначению. По-

лучится их развеять?

– Каждый глава, заместитель 
или кандидат в заместители дол-
жен своим трудом доказывать свою 
профессиональную состоятель-
ность. Сейчас Ирине Александров-
не предстоит это сделать.

– Чуть не каждую сессию 

в гордуме обсуждаются то ком-

пенсация убытков МУПов, то не-

обходимость их закрытия или 

приватизации. При этом город 

создал ещё два муниципальных 

предприятия: «Городское благо-

устройство» и «Чистый город». 

Какую пользу они должны при-

нести? В чём тут логика?

– Я большой поклонник и апо-
логет муниципальных предпри-
ятий, но только в стратегических 
направлениях: там, где они нужны 
и должны контролироваться город-
ской властью. В своё время мы по-
теряли ряд очень значимых муни-
ципальных предприятий: в сфере 
содержания дорог и инженерных 
коммуникаций, благоустройства 
и, кстати, пассажирских перевоз-
ок. Многим городам  как-то удалось 
на силе воли их сохранить, и сегод-
ня они чувствуют себя более уве-
ренно.

Последние годы мы МУПов 
не закрывали. Единственное, что 
сейчас происходит, – слияние 
«Водоканала», который, по сути, 
уже передал все свои полномо-
чия «РВК-Архангельск», и «Водо-
очистки».

Создание «Городского благо-
устройства» и «Чистого города» – 
шаг правильный. Архангельск ста-
новится чище. Нам ещё есть к чему 
стремиться, но по весне я уже вижу 
не такую удручающую картину, как 
в прежние годы.

– В соцсетях и СМИ много 

жалоб на содержание много-

квартирных домов в Архангель-

ске. Есть сейчас рычаги влия-

ния на нерадивые управляю-

щие компании?

– Есть, но их явно недоста-
точно. В Архангельске около 120 
управляющих компаний и более 
400 ТСЖ. Для нашего города это 
избыточное количество. Мы можем 
инициировать проверку УК, но для 
этого нужно согласование проку-
ратуры. Почти сто процентов, что 
мы его получим, но требуется вре-
мя. А когда у человека течёт с по-
толка, а к нему десять дней никто 
не идёт, это бесит. И ему всё рав-
но, куда звонить – в госжилинспек-
цию или в наше управление муни-
ципального жилищного контроля. 
Конечно, лучше иметь свой МУП 
в этой сфере.

– Есть искушение такой соз-

дать?

– Есть. Я об этом говорил, 
ещё когда только шёл на пост гла-
вы города. Но всему своё время. 
Как только появятся силы и, самое 
главное, средства, мы к этому при-
ступим.

– Декабрь – традицион-

но время подведения итогов. 

Какие три события 2022 года 

вам запомнились больше всего?

– «Арктическая звезда» – раз. 
Буквально под занавес года Пра-
вительство России одобрило мас-
штабный проект создания в Архан-
гельске межвузовского кампуса ми-
рового уровня. Для нас статус го-
рода как научно- образовательного 
центра – одно из ключевых на-
правлений развития. Освящение 
Михайло- Архангельского кафе-
дрального собора и получение суб-
сидии на комплексную реконструк-
цию площади Профсоюзов. Выде-
ление средств на продление Мо-
сковского проспекта. Суда ледово-
го класса, которые сейчас строятся 
для города на «Красной Кузнице». 
Меч Победы, полученный Архан-
гельском – городом воинской сла-
вы. Конечно, я назову больше трёх 
событий. Поэтому давайте пока пе-
речислим эти.

Диалог: Глава Архангельска ответил на вопросы журналистов

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Дмитрий МОРЕВ:

«Позитивного
было больше»
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Лидеры рынка

В 2022 году Группа Аквилон построила в Поморье 
более 120 тысяч кв. м нового жилья. Ещё восемь жилых 
комплексов от федерального девелопера появились 
в Архангельске и Северодвинске. Пять из них 
уже введены в эксплуатацию, на трёх завершены 
общестроительные работы, ведётся их приёмка 
и оформление необходимых документов. В уходящем 
году северяне приобрели в новостройках компании 
около 1,8 тысячи квартир.

«Несмотря на непростую эко-
номическую ситуацию и серьёзное 
санкционное давление, мы не сни-
зили объёмы строительства в ре-
гионе. Ни один объект в Архангель-
ске и Северодвинске не был замо-
рожен, все работы ведутся в соот-
ветствии с утверждёнными графи-
ками. Дольщики получают ключи 
от квартир в установленный дого-
вором срок», – отметил генераль-

ный директор Группы Аквилон 

в Архангельской области Алек-

сей ПОПКОВ.

В этом году жители региона 
приобрели в новостройках ком-
пании около 1,8 тысячи квартир. 
Почти 90% сделок было соверше-
но с использованием ипотечных 
кредитов. В том числе и по иници-
ированным Президентом России 
Владимиром ПУТИНЫМ програм-
мам «Семейная ипотека» и «Ипо-
тека с господдержкой». Также за-
стройщик совместно с банками- 
партнёрами реализует собствен-
ные ипотечные продукты, которые 
позволяют создать для участни-
ков долевого строительство мак-
симально комфортные условия 
по платежам.

«Мы работаем индивидуально 
с каждым клиентом. Консультаци-
онные услуги по подбору квартир, 
по вариантам рассрочки и ипотеки 
абсолютно бесплатны. Все догово-
ры оформляются в полном соот-
ветствии с 214-м Федеральным за-
коном «О долевом строительстве» 
и в обязательном порядке реги-
стрируются в Росреестре. Сред-

ства дольщиков находятся на спе-
циальных эскроу- счетах и надёж-
но защищены», – пояснила руко-

водитель отдела продаж Груп-

пы Аквилон в Архангельске На-

дежда НОСКИНА.

Группа Аквилон продолжа-
ет наращивать объёмы строи-
тельства в Архангельской обла-
сти. В 2022 году в столице Помо-
рья и городе корабелов началось 
строительство семи объектов об-
щей площадью почти 120 тысяч кв. 
м. Из них три – это новые очереди 
уже строящихся жилых комплек-
сов и четыре новых объекта. Все-
го для приобретения северянам 
предложено более 1850 квартир 
разнообразных планировок в со-
временных домах, расположен-
ных в самых востребованных ло-
кациях.

Также Группа Аквилон продол-
жает участие в социально значи-
мых для региона проектах. В рам-
ках создания кластера креативных 
индустрий PIVZAVOD ведётся ре-
ставрация комплекса историче-
ских зданий пивзавода А. Сурко-
ва в Архангельске. Общая площадь 
нового городского многофункци-
онального пространства для ин-
новационного бизнеса составля-
ет 10 тысяч кв. м.

Компания активно участвует 
в программе развития застроен-
ных территорий и новых проек-
тах комплексного развития тер-
риторий в Архангельске и Севе-
родвинске. Все обязательства 
по расселению аварийных дере-
вянных домов по текущим согла-
шениям в Архангельске выполне-
ны в полном объёме. В Северод-
винске продолжается расселе-

ние пяти домов в рамках первого 
в регионе договора на комплекс-
ное развитие территории в квар-
тале 102. Также в городе корабе-
лов в рамках масштабного инвест-
проекта «Квартал 100» Группа Ак-
вилон строит детсад на 140 мест, 
который передаст муниципалите-
ту, как и общедоступный парк пло-
щадью 2,5 га на берегу озера Теа-
тральное. В Архангельске в рамках 
новых проектов за счёт застрой-
щика будет разбит сквер на улице 
Урицкого и начата реконструкция 
парка им. Ломоносова.

Кроме того, по приоритетным 
проектам Архангельской области 
Группа Аквилон передаст региону 
для предоставления нуждающим-
ся около 200 квартир.

Группа Аквилон успешно реа-
лизует мероприятия по импорто-
замещению оборудования и ма-
териалов, используемых на объ-
ектах, строящихся в Архангель-
ске и Северодвинске. Более того: 
федеральный девелопер откры-
вает новые производства в Рос-
сии, в том числе высокотехноло-
гичные. Так, на собственном про-
изводстве Группы Аквилон в Санкт- 
Петербурге для системы «Умный 
дом» собирают не только план-
шеты, но и цифровое оборудова-
ние диспетчеризации и контро-
ля здания. Используются преиму-
щественно отечественные ком-
плектующие. Мощности позво-
ляют печатать 500 материнских 
плат в день, на полный цикл сбор-
ки планшета – от пайки материн-
ской платы до упаковки готового 
продукта – уходит около трёх дней. 
При этом программное обеспече-
ние является собственной разра-
боткой компании.

Летом Группа Аквилон откры-
ла в Архангельске свой первый 
производственно- логистический 
комплекс. В его составе уже рабо-
тает завод по изготовлению желе-
зобетонных изделий и конструк-
ций. Он укомплектован исключи-
тельно отечественным оборудо-
ванием и обеспечит непрерывный 
цикл работ на всех объектах ком-
пании в Поморье. На участке пло-
щадью 5,7 га расположились два 
бетоносмесительных узла с вы-
работкой 400 кубометровц бе-
тона в сутки, линия по изготов-
лению свай производительно-
стью 600 погонных метров в сут-
ки, цех по формовке различных ви-
дов ЖБИ, оборудование для реци-
клинга бетона, а также база хране-
ния и техобслуживания строитель-
ной техники вместе со складами. 
Общие инвестиции в проект пре-
вышают 150 млн руб лей.

Производственная база за-
стройщика уже сформировала 
90 новых рабочих мест, а к концу 
2022 года штат планируют расши-
рить до 130 человек.

Общий объём инвестиций 
Группы Аквилон в Поморье пре-
вышает 12 млрд руб лей. По итогам 
2022 года Группа Аквилон вновь 
удостоена одной из главных об-
щественных наград в сфере жи-
лищного строительства – Золото-
го знака «Надёжный застройщик 
России».

«Мы получаем этот статус 
в восьмой раз, что говорит о до-
бросовестной работе нашей ко-
манды, а также своевременном 
выполнении взятых на себя обя-
зательств. При отборе кандида-
тов для награждения были про-
верены все наши строящиеся жи-
лые комплексы на предмет соблю-
дения прав и интересов дольщи-
ков. Результаты подтвердили, что 
к компании нет претензий со сто-
роны клиентов или контролирую-
щих органов, а права и интересы 
покупателей недвижимости Груп-
пы Аквилон защищены в рамках 
действующего законодательства. 
Все объекты получили очень высо-
кие баллы надёжности. Наша ком-
пания делает ставку на комплекс-
ное освоение территорий, возве-
дение качественного и многооб-
разного жилья, импортозамеще-

ние и использование самых со-
временных строительных, инже-
нерных и информационных тех-
нологий», – подчеркнул предсе-

датель правления Группы Ак-

вилон Александр ФРОЛОВ.

В будущем Группа Аквилон на-
мерена не снижать объёмы стро-
ительства жилья в Поморье. Так, 
в 2023 году на шести участках об-
щей площадью 8,4 га планирует-
ся начать строительство шести 
новых жилых комплексов площа-
дью 120 тысяч кв. м. Кроме того, 
в рамках программ комплексного 
развития территорий и приоритет-
ных инвестиционных проектов Ар-
хангельской области рассматри-
вается возможность приобрете-
ния ещё пяти участков общей пло-
щадью 13,7 га для перспективно-
го строительства более 160 тысяч 
кв. м нового современного жилья.

Строительство: Федеральный девелопер подводит итоги 2022 года

Михаил СОМОВ

журналист

БК

Офисы Группы Аквилон в Архангельске 
и Северодвинске будут работать в праздничные дни
Центральный офис в Архангельске на ул. Попова, 14, 
6 этаж, тел. 8 (8182) 65-00-08 и офис в Северодвинске 
на ул. Ломоносова, 85, к. 1, тел. 8 (8184) 52-00-00 будут 
открыты:
30 декабря с 9.00 до 20.00,
3–6 и 8 января с 11.00 до 17.00,
с 9 января – по обычному графику.
31 декабря, 1, 2 и 7 января – выходные.

Инвестиции Аквилона –
в жильё для северян

ЖК «ART.line»

ЖК «АКВИЛОН REKA»

ЖК «МореПарк»

Реклама
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Деловая среда
Реклама

Пять бизнес- историй резидентов Арктической зоны РФ
В Архангельской области уже 

более 150 резидентов Арктиче-

ской зоны РФ. Они реализуют са-

мые разные проекты: от строи-

тельства портовых мощностей, 

зданий до создания небольших 

гостиниц, медицинских центров 

и точек общепита. Как отмечают 

представители бизнеса, в рези-

дентстве их в большей степени 

привлекает упрощённое нало-

гообложение – это даёт возмож-

ность повысить маржинальность 

проекта.

Архангельским резиден-

там Арктической зоны доступ-

ны льготы по налогу на прибыль: 

первые пять лет с момента полу-

чения первой прибыли применя-

ется ставка 5%, последующие 

пять лет – 10%. Снижены став-

ки по налогу на имущество орга-

низаций: первые пять лет – 0,1%, 

последующие пять – 1,1%. Также 

предусмотрены льготы для ре-

зидентов – плательщиков УСН: 

по базе «доходы» ставка рав-

на 1%, а по базе «доходы минус 

расходы» – 5%. Они могут приме-

няться в течение пяти налоговых 

периодов при условии отсутствия 

у резидента неисполненной обя-

занности по уплате налогов, сбо-

ров и страховых взносов.

Один из резидентов Арктической зоны 
РФ – ООО «Беломорская Сплавная Компания» – 
является крупнейшим судоходным предприятием 
в Архангельской области. Оно специализируется 
на перевозке лесопродукции по воде. А с недавних 
пор в рамках арктического резидентства занялось 
строительством собственного флота.

Напомним, что Беломорская 
сплавная компания образована 
в 2003 году и является логистиче-
ским предприятием Группы компа-
ний «Титан». Специалисты БСК всю 
навигацию перевозят лесопродук-
цию по внутренним водным путям 
региона, причём как баржами, так 
и плотами. В холдинге подчёрки-
вают, что лесосплав сегодня явля-
ется самым экологичным и эконо-
мичным видом транспортировки 

древесного сырья, позволяющим 
вывозить заготавливаемый в зим-
ний период лес из труднодоступ-
ных районов области.

Собственный флот БСК насчи-
тывает более 100 единиц, сре-
ди которых – буксиры, плавкра-
ны и баржи. С 2015 года на пред-
приятии реализуется программа 
модернизации действующих су-
дов, включающая замену корпусов 
и двигателей, ремонт кают.

Последние два года БСК раз-
вивает ещё одно направление де-
ятельности – судостроение и су-
доремонт. В 2020 году предприя-
тие получило признание Россий-
ского Речного Регистра, благо-
даря чему БСК может самостоя-
тельно заниматься модернизаци-
ей, переоборудованием, обновле-
нием и ремонтом судов и плавучих 
объектов. Вместе с тем предпри-
ятие само может проводить де-
фектацию судов и судовых техни-
ческих средств, заниматься диа-
гностикой механических повреж-
дений. Для этих работ на террито-
рии БСК оборудована ремонтная 
база, есть плавучие доки и специ-
альные плавкраны, укомплектова-
на бригада.

В 2020 году построен плав-
кран грузоподъёмностью 16 тонн, 

а также принято решение о начале 
строительства новых мелкосидя-
щих буксиров современного про-
екта «Ярослав». Проект разрабо-
тан специалистами Северного фи-
лиала Российского Речного Реги-
стра.

В прошлом году БСК стала ре-
зидентом Арктической зоны РФ. 
Инвестиционный проект направ-

Курс на строительство
собственного флота

Клиника расположе-
на в самом центре Архан-
гельска и занимает фак-
тически три этажа четы-
рёхэтажного строения. 
Медицинский центр ос-
нащён новейшим обору-
дованием, соответствую-
щим современным стан-
дартам медицины.

«Наш проект уника-
лен по своему форма-
ту и оснащению. Меди-
цинский центр облада-
ет всем необходимым 
оборудованием и спе-
циалистами для выпол-
нения эндоваскулярных 
операций любого уровня 
сложности. Мы являем-
ся единственной част-
ной клиникой в Архан-
гельской области, рас-
полагающей собствен-
ной рентгенопераци-

онной», – рассказал ге-

неральный директор 

Центра инновацион-

ной сосудистой хирур-

гии «ИнноМед» Алек-

сандр ИВАНЕНКО.

За первые месяцы 
работы к линика при-
няла больше 130 паци-
ентов, причём не толь-
ко из Архангельской об-
ласти, но и из Мурман-
ской, Вологодской об-
ластей, рес публик Ка-
релия и Коми. Прове-
дено больше 100 опера-
ций, все – по ОМС. К сло-
ву, бесплатное лечение 
в клинике «ИнноМед» 
сегодня могут получить 
пациенты Архангельской 
и Вологодской областей.

«Глоба льная цель 
клиники – предостав-
ление и популяризация 

высокотехнологичной 
медицинской помощи 
в сосудистой хирургии 
на Северо- Западе и в це-
лом по России. В Архан-
гельске такая помощь 
оказывается как в об-
ластной больнице, так 
и в первой городской. 
Нашему региону повез-
ло, зато во многих других 
субъектах это не так раз-
вито», – отметил заведу-

ющий отделением со-

судистой хирургии 

и рентгенохирургиче-

ских методов диагно-

стики и лечения «Инно-

Мед» Глеб СОБОЛЕВ.
Подобных центров 

высокотехнологичной 
помощи в области сосу-
дистой хирургии в стране 
немного. Однако потреб-
ность высокая. Это под-

тверждают первые меся-
цы работы клиники.

«Особой рекламы мы 
не давали, о себе широ-
ко не рассказывали, при 
этом загрузка достаточ-
но большая. У нас уже 
полностью расписан ян-
варь, активно идёт за-
пись на оперативное ле-
чение на февраль», – по-
яснил Глеб Александро-
вич.

По мнению врачей 
«ИнноМеда», бесплатная 
медицинская помощь 
не должна превращать-
ся в бесконечные очере-
ди за талоном к специа-
листу, ожидание обсле-
дований и квоты на опе-
рацию.

«Всё должно проис-
ходить оперативно и эф-
фективно. И в своей ра-

Резидент медицинского пр

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СП

В Архангельской области реализуются «арктические» 
проекты в сфере медицины. Так, резидент АЗРФ 
ООО «ИнноМед» открыл в Архангельске первый 
Центр инновационной сосудистой хирургии. Частная 
клиника начала работать всего несколько месяцев 
назад, в октябре 2022 года, однако здесь уже провели 
больше ста операций.

Год назад «арктическим» стал проект 
компании «Защита» по созданию 
производства сертифицированных 
противопожарных дверей и ворот. В этой 
сфере северодвинское предприятие 
работает уже более восьми лет, 
занимаясь не только изготовлением 
металлоконструкций различного назначения, 
но и их монтажом.

Среди заказчиков «За-
щиты» – бюджетные ор-
ганизации, системообра-
зующие, в том числе обо-
ронные, предприятия и за-
стройщики.

«Производственная ком-
пания «Защита» начала свою 
работу в 2016 году. Для нас 
с супругом это семейный 
бизнес. После рождения де-
тей мы ушли из найма и от-
крыли своё дело – занялись 
изготовлением дверей. Пер-

вой площадкой стал гараж 
в 30 «квадратов», – расска-
зала руководитель компа-

нии «Защита» Анна ЦЕР-

ЦЕК. – Постепенно увели-
чивались объёмы производ-
ства, занимаемые площади, 
появился свой штат сотруд-
ников. Сегодня наше пред-
приятие занимает тысячу 
квадратных метров, и нам 
этого уже мало. Под один 
из заказов взяли в аренду 
ещё 500 «квадратов»».

Главные принципы пред-
приятия – высокое качество 
продукции, которое прове-
ряется на всех этапах, ори-
ентированность на клиентов 
и командный подход.

В ноябре компания вы-
шла на гособоронзаказ – 
взяла крупный контракт Сев-
маша, реализовать кото-
рый должна до февраля. 
Для «Защиты» это самый 
масштабный проект за всю 
историю работы.

«Не д а в н о з а в е р ш и-
ли большой заказ для Цен-
тробанка – смонтировали 
огромное количество две-
рей первого класса защи-
ты. Для исправительной ко-
лонии № 1 поставили бро-
некапсулу, для северод-
винского ОМВД занимались 
устройством изолятора вре-
менного содержания, а для 
архангельского отделения 
устанавливали бронеокна 
и ограждения», – перечисля-
ет руководитель «Защиты».

В прошлом году компа-
ния стала резидентом Арк-
тической зоны РФ с проек-
том открытия производства 
противопожарных дверей 
и ворот. Как отмечает Анна 
Церцек, сегодня на эту про-
дукцию есть запрос.

« В  С е в е р о д в и н с к е, 
да и в целом в Архангель-
ской области сертифици-

рованных производителей 
в этой сфере нет. Всё при-
возят из средней полосы. 
С предложением открыть 
своё производство к нам 
часто обращались заказчи-
ки. Взвесив все «за» и «про-
тив», проанализировав ры-
нок, мы поняли, что это про-
сто необходимо», – подчер-
кнула наша собеседница.

Для этого было модерни-
зировано помещение, заку-
плено необходимое обору-
дование. В 2022 году пред-
приятие получило сертифи-
кат качества на противопо-
жарную продукцию, а также 
лицензию МЧС на монтаж 
противопожарных преград.

«Находясь в Арктической 
зоне, мы имеем уникаль-
ную возможность воплотить 
свои идеи с колоссальной 
поддержкой государства. 
Обратились в Агентство ре-

гионального развития в ав-
густе 2021-го, а уже в октя-
бре наш проект одобрили, 
а компанию (ООО «Немига»)  
признали резидентом, – от-
метила Анна Церцек. – Сей-
час завершаем проект, всё 
оборудование закуплено. 
Осталось доделать венти-
ляцию, и можно запускать 
производство».

Сегодня компания ра-
ботает в основном в Архан-
гельской области. Кроме 
того, были заказы в Нарьян- 

«Миссия – сделать жизнь безопасной»

(( ))
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Деловая среда

В середине ноября в Архангельске открылся 
независимый книжный «Все свои». Как 
рассказала его создательница Дарья 
ГАЛКОВА, главная особенность магазина – 
в его ассортименте. В независимых книжных 
можно найти издания, которых в городе 
нигде больше нет. К тому же на площадке 
магазина организуют встречи с авторами 
и другие интересные мероприятия.

«Мы привозим в Архан-
гельск книги различных из-
дательств, которые в горо-
де практически не пред-
ставлены. Сотрудничаем 
как с флагманами незави-
симого издательства, так 
и малыми книгоиздателя-
ми. У нас достаточно боль-
шой «портфель» книг, есть 
и редкие издания. И в этом 
наша цель – предоставлять 
читателям выбор разной ли-
тературы», – поясняет осно-
вательница магазина «Все 
свои».

Идея открыть свой книж-
ный у Дарьи появилась до-
статочно давно, но толь-
ко около года назад обсто-
ятельства подтолкнули к её 
воплощению.

«Тогда мы осознали, что 
нам самим не хватает тако-
го магазина. При этом была 
уверенность, что это инте-
ресно и другим людям, на-
шему городу. Мы участво-
вали в фестивале «Бе-
лый июнь», где рассказали 

о своей идее и получили хо-
рошую обратную связь – та-
кое красивое и умное место 
действительно нужно. И это 
двигало нас вперёд», – про-
должает Дарья Галкова.

От принятия решения 
до непосредственного от-
крытия магазина прошло 11 
месяцев. Реализация про-
екта оказалась успешной, 
в том числе благодаря по-
лучению статуса резидента 
Арктической зоны РФ.

«В предприниматель-
ской среде многие зна-
ют о том, что можно стать 
резидентом Арктической 
зоны с помощью Агентства 
регионального развития. 
В первую очередь этот ста-
тус даёт налоговые префе-
ренции. Особенно это ак-
туально для книжных мага-
зинов, потому что в целом 
бизнес низкомаржиналь-
ный. С другой стороны, ре-
зидентство – это ещё и обя-
зательства. Мы должны ин-
вестировать и создавать ра-

бочие места», – подчеркну-
ла основательница магази-
на «Все свои».

Место для книжного вы-
брали в самом сердце горо-
да – на площади Мира. По-
мещения отремонтировали, 
а книжные полки наполнили 
изданиями различных на-
правлений – от детской ли-
тературы до книг по искус-
ству и философии.

«С лета за нами следи-
ли читатели, интересова-
лись, когда будет откры-

тие. И когда оно состоя-
лось, сработало сарафан-
ное радио и люди пошли! 
Это была интересная го-
родская новость, – продол-
жила наша собеседница. – 
А нас, в свою очередь, уди-
вил выбор книг, который де-
лают наши покупатели. Они 
берут публицистику, книги 
по философии. Чувствует-
ся, что потребность в таких 
изданиях сетевые книжные 
полноценно не закрывают. 
К слову, особой популяр-

ностью в последнее время 
у нас пользуется книга «Лю-
бовь в эпоху ненависти» из-
дательства «Ад Маргинем 
Пресс». В целом первыми 
итогами работы магазина 
мы довольны».

В книжном организуют 
встречи с писателями и дру-
гие события, которые укла-
дываются в формат и общую 
концепцию места. Первым 
мероприятием стала пре-
зентация журнала «Сеанс», 
которая прошла в рамках 
Arctic Open.

«Это абсолютно наша 
тематика, наша аудитория. 
Раньше журналы и книги из-
дательства «Сеанс» в Архан-
гельске не продавались. Те-
перь их можно купить. По-
добные события поддержи-
вают деятельность нашего 
магазина, приводят новых 
читателей. И мы намере-
ны это направление разви-
вать, сохраняя лицо и харак-
тер нашего магазина. Пла-
нов много! Это и различные 
презентации книг, встречи 
и лекции, которые мы пла-
нируем делать в будущем; 
возможно, у нас появится 
книжный клуб, может, даже 
клуб чтения для детей. У нас 
очень много детской литера-
туры. Но главное – мы дела-
ем то, что нравится нам са-
мим, и планируем разви-
ваться дальше», – добавля-
ет Дарья Галкова.

Книжный с северным характером

Архангельская компания Pletenev, 
занимающаяся производством мебели 
из экоротанга, за короткий срок вывела свою 
продукцию на российский и международный 
рынки. В этом году компания начала успешно 
завоёвывать маркетплейсы. О работе 
Pletenev рассказал один из её основателей – 
Дмитрий ЗАЙЦЕВ.

Около шести лет на-
зад двое друзей – Дмитрий 
Зай цев и Валентин Калачни-
ков – открыли производство 
мебели из экоротанга. Они 
закупали материал и сами 
плели из него мебель, в том 
числе подвесные кресла, 
шезлонги, беседки, стел-
лажи, столы и стулья.

«Когда началась панде-
мия и все перешли на «уда-
лёнку», люди массово заня-
лись обустройством домов. 
Заказы на нас так и посыпа-
лись! И в определённый мо-
мент мы поняли, что нужно 
срочно расширяться. Сегод-
ня ротанговая мебель в трен-
де: её покупают не только 
для дач и загородных домов, 
но и для квартир», – расска-
зал Дмитрий Зайцев.

Вскоре пришла идея от-
крыть собственное произ-
водство экоротанга в Ар-
хангельске. В этом компании 
помогло получение статуса 
резидента АЗРФ. Инвести-
ции в проект составили око-
ло 2 млн руб лей и в первую 
очередь пошли на покупку 
оборудования.

«Мы постарались мак-
симально сделать произ-
водство полного цикла: се-
годня обеспечиваем себя 
всем, кроме красок и ста-
ли. В развитии проекта по-
могает арктическое ре-
зидентство: пока не вста-
ли на ноги, имеем поблаж-
ки по налогам и прочим от-
числениям. Также получаем 
информационную помощь – 
о нас пишут, рассказывают, 
что тоже очень ценно. Под-
держку получаем на разных 
уровнях. Сейчас приобре-
ли здание, планируем сде-
лать там ремонт, а для это-
го хотим взять льготный кре-
дит», – рассказал директор 
по развитию ООО «Плете-
нёв».

Количество заказов не-
уклонно растёт, поэтому 
сегодня у компании есть 
острая потребность в уве-
личении мощностей и рас-
ширении штата.

«С марта этого года поя-
вились проблемы с отправ-
кой продукции в другие 
страны. До этого мы мечта-
ли «захватить мир». В част-

ности, отправляли нашу ме-
бель в Молдавию, Белорус-
сию, вели переговоры с Ка-
захстаном. Но с учётом си-
туации обратили больше 
внимания на внутренний 
рынок и открыли новый для 
себя канал продаж – мар-
кетплейсы. И это выстрели-
ло! Сегодня наша продукция 
есть на Ozon, Wildberries, Ян-
декс Маркете. Пытаемся вы-
йти ещё на несколько пло-
щадок», – продолжает наш 
собеседник.

Активнее всего продажи 
идут именно на Ozon.

«Вообще, в маркетплей-
сы раньше не особо верил 
и не думал, что мебель бу-
дет прод аваться через 
Ozon. К тому же у нас она 
значительно дороже, чем 
у конкурентов, мы работа-
ем в основном в сегменте 
Premium. Но ради интере-
са выложил товар, причём 
не самый дешёвый и раз-
мером с пол-автомобиля. 
К тому же тогда появилась 
возможность отправлять 
клиентам заказы напря-
мую, и это очень здорово. 
После первой продажи мы 
выложили на Ozon все крес-
ла и новую линейку – лофт-
мебель: полки, стулья, табу-
ретки. Её запустили чисто 
под маркетплейсы. За по-
следние два месяца через 
Ozon мы продали товаров 
практически на 10 млн руб-
лей», – добавляет Дмитрий 
Зайцев.

С весны компания ста-
ла продавать свою мебель 
и в «Леруа Мерлен».

«Мы отправили т уда 
примерно фуру кресел, 
но в Архангельске замет-
ного эффекта не добились. 
У нас в городе предпочита-
ют брать мебель подешев-
ле. Поэтому нужно выходить 

на Питер. В целом мы на-
строены на дальнейшее раз-
витие и делаем всё для это-
го: расширяем географию 
поставок, выходим на но-
вые маркетплейсы и, конеч-
но, увеличиваем производ-
ственные мощности», – под-
черкнул директор по разви-
тию ООО «Плетенёв».

Плетёная мебель из Арктики

лен на развитие промыш-
ленных площадок предпри-
ятия и дальнейшее строи-
тельство буксиров. Спуск 
на воду первого судна состо-
ялся в 2022 году. Мелкосидя-
щий буксир типа «Ярослав» 
предназначен для буксиров-
ки барж и плотов по реке Се-
верная Двина.

рофиля

ЕЦИАЛИСТА

боте мы настроены на то, 
чтобы исключить волоки-
ту для наших пациентов: 
упрощаем их путь к получе-
нию помощи. Чтобы опери-
роваться по ОМС, по фак-
ту нужно лишь направление 
на лечение, выданное по ме-
сту жительства. Остальное 
мы берём на себя. Если 
у человека есть сложности 
с прохождением некоторых 
исследований, можем орга-
низовать их в нашей клини-
ке, причём за счёт ОМС», – 
добавил Глеб Соболев.

Налоговые льготы, пре-
доставляемые резиден-
там АЗРФ, помогли клини-
ке успешно начать работу. 
В планах – дальнейшее раз-
витие деятельности и орга-
низация приёма пациентов 
из самых разных регионов 
страны.

Маре, отправляли продук-
цию на Ямал и в Карелию.

«Планы у нас большие. 
Конечно, в первую очередь 
намерены увеличивать 
обороты и географию по-
ставок – отправлять нашу 
продукцию по всей России 
и, возможно, даже выйти 
на экспорт. В целом наша 
миссия – сделать жизнь лю-
дей безопасной, предоста-
вив им для этого техниче-
скую защиту», – подытожи-
ла Анна Церцек.

Реклама
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Регион

22 декабря в конфе-

ренц-зале Правитель-

ства Архангельской об-

ласти состоялась торже-

ственная церемония вру-

чения государственных 

наград Российской Фе-

дерации. Звание «Заслу-

женный журналист РФ» 

получил генеральный 

директор ООО «ИМИДЖ-

ПРЕСС», шеф-редактор 

«Бизнес- класса» Алексей 

ЛИПНИЦКИЙ.

Примечательно, что это 
событие состоялось в день 

рождения нашей газеты: 
«Бизнес- класс» зарегистри-
рован 22 декабря 1999 года.

Почётного звания Алек-
сей Савельевич удостоен 
за вклад в развитие оте-
чественной журналистики 
и многолетнюю плодотвор-
ную работу. Соответствую-
щий указ 14 июня 2022 года 
подписал Президент России 
Владимир Путин.

«Все присутствующие 
в этом зале знают, как за по-
следние 10–20 лет измени-
лось медиа пространство, 
изменилась информацион-

ная среда, в которой мы су-
ществуем. И сегодня каж-
дый человек со смартфоном 
в принципе может быть «сам 
себе журналистом». Сей-
час уже говорят, что искус-
ственный интеллект позво-
ляет роботам писать ново-
сти. Но мне кажется, что ни-
когда ещё не было такой по-
требности в честной, опера-
тивной, компетентной жур-
налистике и в профессиона-
лах в этой сфере, как сей-
час. В нашем регионе ра-
ботают сотни профессио-
нальных журналистов, пре-

данных своему делу. И для 
меня высочайшая честь, что 
я первым в Архангельской 
области получил это зва-
ние. А то, что такое звание 
для журналистов учрежде-
но, говорит о том, что госу-
дарство понимает высокую 
миссию журналистов пе-
ред обществом. И поверь-
те, журналисты тоже осоз-
нают свою ответственность 
за каждое слово в газете, 
в Сети, в радио- или теле-
эфире», – подчеркнул в от-
ветном слове Алексей Лип-
ницкий.

 ■Алексей Липницкий получил звание «Заслуженный журналист РФ»

Гордимся!

2022-й – год 30-летия «Севералмаза». Несмотря на все 
экономические сложности, предприятие достигло высоких 
результатов: добыто более 30 млн карат алмазов; значительно 
обновлён парк техники, работающей на месторождении 
им. М. В. Ломоносова, – куплено 11 новых 40-тонных БелАЗов; 
рекордные налоговые отчисления превысили 3 млрд руб лей.

Кроме того, 2022-й стал 
годом креативных социаль-
ных проектов АО «Северал-
маз». Для Архангельска, его 
жителей и гостей предпри-
ятием создан новый тури-
стический бренд – «Кудес-
ники Севера». Фигуры ку-
десников украсили цен-
тральную набережную Се-
верной Двины. А фотозона 
«Счастье не за морями» на-
против площади Мира сразу 
стала популярным архитек-
турным элементом. Соци-
альная политика «Северал-
маза» привносит новые ак-
центы в формировании ком-
фортной городской среды 
и позволяет обновить объ-
екты инфраструктуры.

Между «Севералмазом» 
и Правительством Архан-
гельской области подписа-
но дополнительное согла-
шение о выделении 50 млн 
руб лей на точечную реали-
зацию социальных проек-
тов. Все свои обязательства 
по этому соглашению ком-
пания выполнила.

Из всего пула социаль-
ных проектов предприятия 
на слуху у большинства го-
рожан только те, что видны 
невооружённым глазом или 
выросли до масштабных, ре-

гионального значения меро-
приятий – таких, как фести-
валь «Белый июнь». Меж-
ду тем именно «Северал-
маз» стал одним из ключе-
вых меценатов открытого 
и освященного в этом году 
Михайло- Архангельского 
кафедрального собора в Ар-
хангельске: взнос предприя-
тия составил более 150 млн 
руб лей.

Традиционно предприя-
тие оказывает финансовую 
помощь в проведении куль-
турных и спортивных ме-
роприятий в Поморье. При 
поддержке «Севералмаза» 
проходят зрелищные фести-
вали спортивного танца «Бе-
ломорские ритмы» и «Снеж-
ная румба». Компания также 
оказывает содействие Фе-
дерации футбола Архан-
гельской области, регио-
нальной Федерации лыж-
ных гонок и биатлона.

С самого дня своего ос-
нования «Севералмаз» стал 
надёжным партнёром соци-
ально значимых организа-
ций и учреждений Архан-
гельской области. Среди 
получателей адресной по-
мощи – Дома культуры, шко-
лы, больницы Приморско-
го района, детский центр 
в Уйме и детский дом в Рем-
буево.

О т д е л ь н о е  в н и м а -
ние – профильным клубам 
«Юный геолог» и «Ветеран- 
геологоразведчик», геологи-
ческому музею им. академи-
ка Н. П. Лавёрова Северного 
Арктического федерального 
университета.

В своё время «Северал-
маз» оказал существенную 
поддержку и в обновлении 
Музея художественного ос-
воения Арктики им. А. А. Бо-
рисова, Музею художни-
ка и сказочника С. Г. Писа-
хова. К слову, ранее Архан-
гельский театр драмы им 
М. В. Ломоносова также по-
лучил от головной компании 

«Севералмаза» – Группы АЛ-
РОСА – помощь при капи-
тальном ремонте здания 
в размере 500 млн руб лей.

Впереди – новые со-
вместные социальные про-
екты с правительством ре-
гиона, администрациями 
Архангельска и Приморско-
го района. Одним из круп-
нейших проектов 2023 года 
станет «Создание высо-
котехнологичной систе-
мы подготовки оборотной 
воды обогатительной фа-
брики с переработкой отхо-

дов в товарную продукцию», 
который «Севералмаз» реа-
лизует совместно с Север-
ным Арктическим федераль-
ным университетом.

Производственные успе-
хи компании также впечат-
ляют.

В сложнейших услови-
ях «Севералмаз» выполнил 
план 2022 года по алмазо-
добыче. Сегодня на горно- 
обогатительном комбинате 
реализуется важный и слож-
ный проект: «Организация 
опытно- промышленного 

участка подготовки обо-
ротной воды д ля ну ж д 
обогатительной фабрики 
АО «Севералмаз». На горно- 
обогатительном комбинате 
(ГОК) из поступающей добы-
той руды получают концен-
трат, а отходы переработки 
перемещают в хвостохрани-
лище. Поэтому эффектив-
ная и безопасная эксплуата-
ция хвостохранилища пред-
приятием имеет особое про-
изводственное и природо-
охранное значение. Меро-
приятия проекта нацелены 
на уменьшение рисков прио-
становки эксплуатации хво-
стохранилища из-за высоко-
го содержания взвешенных 
веществ в оборотной воде.

Кстати, предприятие по-
лучило положительное за-
ключение Главгосэксперти-
зы России по четвёртой кар-
те хвостохранилища «Хво-
стовое хозяйство с оборот-
ным водоснабжением. Ре-
конструкция, II этап» и при-
ступило к его строитель-
ству.

В 2023 году «Северал-
маз» в трудных условиях 
неснятых производствен-
ных ограничений также ста-
вит себе цель выполнить ут-
верждённые планы по алма-
зодобыче.

«Перед нами стоит зада-
ча в новом году построить 
и запустить в эксплуатацию 
опытно- промышленный 

узел подготовки оборот-
ной воды, который проявит 
эксплуатационные показа-
тели для принятия решения 
о строительстве основного 
узла подготовки оборотной 
воды. Также в 2023 году мы 
завершаем строительство 
ограждающей дамбы кар-
ты № 4 хвостохранилища 
и в январе 2024 года пла-
нируем начать технологиче-
ский перепуск воды из карт 
№ 1–3. Данное мероприя-
тие даст возможность по-
низить уровень в основном 
хвостохранилище, обеспе-
чив его безопасную экс-
плуатацию, что в свою оче-
редь позволит функциони-
ровать обогатительному 
переделу на последующие 
периоды. Выполнение этих 
задач станет заделом для 
будущих производствен-
ных побед», – подчёркивает 
генеральный директор 

АО «Севералмаз» Равиль 

САНАТУЛОВ.

Ведущий алмазодобытчик Поморья подводит итоги уходящего года

«Севералмаз»: год рекордов«Севералмаз»: год рекордов
социальной поддержкисоциальной поддержки

В 2022 году вышло две замечательные книги для детей: раскраска «Алмазы. 

От рождения до украшения» и детская книга «Тайна алмазного кудесника».

Оба издания рассказывают о горной отрасли и алмазах понятно и доступно

для маленьких читателей.

1300
СПЕЦИАЛИСТОВ

работают на «Северал-

мазе» сегодня. Годовой 

фонд оплаты труда – 

более 1,5 млрд руб лей. 

Эти средства остаются 

в Поморье и работают 

на экономику региона.

3 023 159 600 руб лей составили налоговые 

отчисления «Севералмаза» в бюджет региона. Цифра 

действительно впечатляющая. Для сравнения: 

это 10 типовых детсадов, или 300 км дорог, или, 

к примеру, 20 стандартных девятиэтажек.
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Власть и общество

Ах, как хочется забежать вперёд и узнать, 
чем наступающий год закончится. Про  что-
то мы даже сейчас, хотя он ещё не начался, 
уже знаем. Про  что-то можем гадать 
и строить предположения. Те догадки, 
которые опираются на понимание 
происходящих процессов, называются 
прогнозами. Прогнозы – дело трудное 
и рискованное. Воспользуемся опытом 
синоптиков, которые, будучи пойманными 
на очередном несбывшемся предсказании, 
бодро отвечают: наши прогнозы носят 
вероятностный характер!

Что мы знаем наверня-
ка? Например, увеличатся 
наши коммунальные плате-
жи. Собственно говоря, та-
рифы практически на все ус-
луги уже выросли с 1 дека-
бря, и в счетах, которые вот-
вот упадут в наши почтовые 
ящики, цифры окажутся не-
сколько больше привычных.

Вроде бы и невелика 
разница, в пересчёте на ме-
сяц всего несколько сотен 
руб лей, так ведь дорожа-
ет не только коммуналка, 
но и всё остальное, а зар-
платы если и растут, то да-
леко не у всех и  как-то мед-
леннее, чем цены и тарифы. 
Так что первый платёж «по-
новому», который нам пред-
стоит в начале января, для 
некоторых семей окажется 
чувствительным. А к следу-
ющему платежу прибавит-
ся ещё несколько десятков 
руб лей: с 1 января повы-
сится минимальный размер 
взноса на капитальный ре-
монт до 11 руб лей 16 копеек.

Подорожают ли ЖК У 
снова в наступающем году? 
Здесь мы точно вступаем 
в область догадок. Как это 
говорится в телевизион-
ных шоу, 50/50: либо тари-
фы вырастут, либо недофи-
нансирование коммуналь-
ного «тришкиного кафтана», 
а с ним и масштабы комму-
нальных бедствий. Правда, 
власти нам твёрдо обеща-
ли, что до июля 2024-го – 
ни-ни.

А разве никогда не было, 
чтобы власти свои посулы, 
особенно щедрые, забыва-
ли? Например, в Архангель-
ске с 1 января 2023 года 
обещали новые автобусы. 
Теперь новый «автобусный» 
год откладывается на 1 фев-
раля. Нет-нет, никаких пре-
тензий – ни к властям, 
ни к перевозчикам, ни даже 
к строителям новой газо-
вой заправки: санкции, из-
за которых в срок не поста-
вили для этой заправки обо-
рудование, вполне могут 
считаться обстоятельства-
ми непреодолимой силы. 
Но  всё-таки один вопрос: 
что, об этих санкциях стало 
известно две недели назад?

А проезд в новых автобу-
сах подорожает? Как объяс-
няют знатоки, должен даже 
подешеветь: газовый транс-
порт дешевле бензинового. 
Память подводит: обещали 
нам снижение цен на ото-
пление и горячую воду не-
сколько лет назад, когда 

городскую ТЭЦ переводи-
ли с мазута на газ, или нет? 
Кажется, как раз тогда тоже 
объясняли, что газ дешев-
ле мазута, поэтому от дол-
гожданной «трубы», которую 
 наконец-то дотянули до Ар-
хангельска, всех горожан 
ждёт прямая выгода… Нын-
че вопрос особенно акту-
альный: с нового года уве-
личивается акциз на бен-
зин – с 12 752 до 14 345 руб-
лей за тонну и мазут – с 8835 
до 9938 руб лей. Ну а вслед 
за акцизами вырастут цены 
на все перевозки.

Увеличение коснётся ак-
цизов не только на топли-
во, но и на спиртосодержа-
щую продукцию, сигареты 
и вейпы. Следом, разумеет-
ся, и в магазинах они подо-
рожают. Минфин уже утвер-
дил повышение минималь-
ных розничных цен на брен-
ди (7,8%), водку и коньяк 
(7,7%). А на шампанское, 
столь популярное в новогод-
ние праздники, МРЦ пред-
полагается увеличить сра-
зу на 41,42%. В открытом 
доступе документа об этом 
пока нет. Но прогноз неуте-
шительный: появится. Или, 
опираясь на опыт синопти-
ков, появится с высокой сте-
пенью вероятности.

Кроме того, семейство 
подакцизных товаров ожи-
дает пополнение: с 1 июля 
наступающего года вво-
дится акциз на безалко-
гольные напитки с добавле-
нием сахара или иных под-
слащивающих веществ, со-
держание которых превыша-
ет 5 г на 100 мл, – он соста-
вит 7 руб лей за литр, соот-
ветствующий закон был опу-
бликован на официальном 
портале 21 ноября.

Дни накану не глав-
ного праздника, конеч-
но, располагают к разгово-
рам про цены на спиртное. 
Но, как говорится, не хле-
бом же единым… Весьма 
вероятно, что в наступаю-
щем 2023 году будут приня-
ты и во втором, и в третьем 
чтении изменения в Феде-
ральный закон «О государ-
ственном языке Россий-
ской Федерации» – в пер-
вом чтении Госдума при-
няла их ещё в середине де-
кабря года уходящего. Со-
гласно пояснительной за-
писке к законопроекту, вне-
сённому в Думу Правитель-
ством Российской Федера-
ции, он предполагает недо-
пустимость использования 

иностранных слов, за ис-
ключением не имеющих об-
щеупотребительных анало-
гов в русском языке.

Сама по с ебе и дея 
не нова: лет двадцать тому 
назад, если не больше, вы-
дающийся русский писа-
тель, лауреат Нобелев-
ской премии по литературе 
Александр Исаевич Солже-
ницын заменил в своём ро-
мане «В круге первом» явно 
заимствованное слово «ви-
деофон» вполне традици-
онным русским «звуковид». 
Правда, оно не прижилось.

Однако «импортных» 
слов в русском языке дей-
ствительно хватает. Пётр I, 
на которого у многих архан-
гелогородцев большой зуб, 
присоединив земли недру-
жественных государств, по-
строил на них город и дал 
ему своё имя, заодно лишив 
Архангельск статуса глав-
ного морского порта Рос-
сии. Через проруб ленное 
им «окно в Европу» нанесло 
столько чуждых русскому 
уху слов, что в 1715-м году 
пришлось издавать «Лекси-
кон вокабулам новым по ал-
фавиту». Что удивительно – 
большая часть из включён-
ных в него 503 иностранных 
слов за три столетия на-
столько «вросла» в русский 
язык, что и представить себе 
трудно, как мы без них обхо-
дились. Например, там есть 
слова администратор, ар-
мия, канал, медицина, флот, 
штандарт… И лишь некото-
рые не прижились. Кто, кро-
ме специалистов, сейчас 
подскажет значение слова 
«пургаториум»? Впрочем, 
по странной иронии судьбы, 
даже слово «Русь», скорее 
всего, не русское: как сооб-
щает портал Министерства 
культуры культура.рф, «По-
весть временных лет в на-
чале XII века сообщала о со-
бытиях 862 года: «И пошли 
за море к варягам, к руси. 
Те варяги назывались ру-
сью, как другие называют-
ся шведы».

Но проблема – кстати, 
тоже слово из петровско-
го «Лексикона…» – засилья 
иностранщины в современ-
ном русском языке, безус-
ловно, есть: уже одно то, что 
в нынешней нелёгкой ситу-
ации правительство озабо-
тилось подготовкой и внесе-
нием законопроекта, а Гос-
дума – его рассмотрением, 
говорит о многом. И зада-
ваемый новой нормой курс 

на «осуществление контро-
ля за соблюдением долж-
ностными лицами органов 
и организаций, граждана-
ми Российской Федерации 
норм современного русско-
го литературного языка» се-
годня актуален, как никогда.

Редакция закона с по-
правками должна вступить 
в силу с 1 января 2025 года, 
чтобы соответствующие ве-
домства успели подгото-
вить и принять подзакон-
ные акты. Будем надеять-
ся, что их примут немно-
го раньше. Без них прораб 
«РВК-Архангельск», которо-
му придётся устранять ава-
рию на «тысячнике» в ново-
годнюю ночь – а они у нас 
по странной иронии судь-
бы происходят почти еже-
годно с последним ударом 
Кремлёвских курантов, – ус-
лышав, как его рабочие об-
кладывают трёхэтажным на-
чальство, трубу, мороз, экс-
каватор, лопаты, сварочный 
аппарат, ждущих воды ар-
хангелогородцев, друг дру-
га и снова начальство, и сно-
ва трубу, и снова мороз… бу-
дет твёрдо знать, что ему 
делать: то ли сразу вызывать 
наряд полиции, то ли подо-
ждать, пока рабочие зако-
пают яму, а вызывать толь-
ко потом.

Впрочем, не будем то-
ропить события: между на-
ступающим 23-м и далё-
ким пока ещё 25-м нас ждёт 
високосный 24-й, а имен-
но в високосные годы при-
меты сулят самые большие 
катаклизмы. Вдруг в этот 
раз вет хий «тысячник» 
 наконец-то заменят совре-
менными комбинированны-
ми «неубиваемыми» труба-
ми?

Ах, как хочется забе-
жать вперёд и узнать, чем 
наступающий год закончит-
ся. Но, как сказал один му-
дрый персонаж замечатель-
ной старой сказки для «на-
учных работников младшего 
школьного возраста», пло-
хо читать хорошую книжку 
с конца… Каким бы ни ока-
зался 2023-й для каждо-
го из нас и страны в целом, 
его ещё только предстоит 
прожить, а самое главное – 
остаться людьми, не расте-
рять совесть, благородство 
и достоинство.

С наступающим Новым, 
2023 годом! Счастья, мира, 
здоровья и удачи!

Кирилл ФЕЛЬДМАН, 

эксперт «БК»

Взгляд

«Что сулит
наступающий год?»
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-

сти раздела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие на-

ших постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБ-
РАЗОВАНИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛО-
ЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРО-
ЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. Максимум – 50 слов). Выделение текста полу-
жирным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Написа-
ние текста заглавными буквами не допускается. Для рубри-
ки ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограниче-
но, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно 
отправить на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40
по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Решением Арбитражного суда Архангельской области 
от 01.06.2020 по делу № А05–11341/2019 ООО «Архангельскнефте-
газмонтаж» (ОГРН 1112901007295, ИНН 2901216859, 163000, г. Архан-
гельск, ул. Дачная, д. 61, корпус 1) признано несостоятельным (бан-
кротом), открыто конкурсное производство. Конкурсным управля-
ющим утвержден Шадрин Сергей Евгеньевич (ИНН 290114477061, 
СНИЛС 05091005412) – член Союза «УрСО АУ» (ОГРН 1026604954947, 
ИНН 6670019784, 620014, г. Екатеринбург, ул. Вайнера, 13, Литер Е).

Конкурсный управляющий ООО «АНГМ» Шадрин Сергей Евге-
ньевич (ИНН 290114477061, СНИЛС 05091005412, почтовый адрес: 
163065, г. Архангельск, а/я 2, тел.+79021964965, shadrin_se1@mail.ru) 
уведомляет заинтересованных о продаже имущества ООО «АНГМ» 
путем проведения повторных торгов (далее – торги), которые яв-
ляются открытыми по составу участников и форме представления 
предложений о цене имущества (без применения электронной фор-
мы торгов):

№ п/п Наименование Год выпуска VIN / заводской номер На-
чальная цена продажи, руб.

9 Аппарат воздушно- плазменной резки CUT-70 Сварог 2015 г. в., – 
21 782,40 руб.

15 Сварочный агрегат бензиновый CНOPPER 2012 г. в., – 
31 328 руб.

25 Газоанализатор Колион-1В-27 2012 г. в., – 17 053,60 руб.
32 Дефектоскоп Корона 2.2 2012 г. в., – 16 579,20 руб.
41 Пушка тепловая дизельная ТДНП 50000 Ресанта 2014 г. в., 

7 046,40 руб.
76 Комплект мебели для кухни 2012 г. в., – 15 679,20 руб.
80 Машина газорезательная Орбита 2012 г. в., – 12 582,40 руб.
87 Прицеп к легковому автомобилю 2011 X8L821303В0070879; – 

7 568 руб.
88 Прицеп к легковому автомобилю 2010 Х8L821305A0060339; – 

6 880 руб.
89 Прицеп к легковому автомобилю 2012 Х8L821305A0060341; – 

8 944 руб.
123 Сервер Норма М4 1503 2013 г. в., – 9 193,60 руб.
125 Стенка 2012 г. в., – 18 140,80 руб.
126 Стол 9В-МС-020 + приставка 2013 г. в.; – 12 176,80 руб.
127 Стол переговорный (цвет махагон) 2013 г. в.; – 11 366,40 руб.
128 Стол + приставка (цвет махагон) 2013 г. в.; – 20 517,60 руб.
144 Шкаф+панели боковые (цвет махагон) 2013 г. в.; – 

11 110,40 руб.
Доп. информацию можно получить с момента начала периода 

приема заявок и до окончания периода приема заявок по будням 
с 10:00 до 17:00 (здесь и далее – время по МСК) по адресу: shadrin_
se1@mail.ru. Ознакомление с лотом – по месту его нахождения, 
по предварительной записи по тел.+79021964965.

Срок представления заявок с 10:00 час. 09.01.2023 г. по 17:00 час. 
13.02.2023 г. Срок определения победителей 16:00 час. 16.02.2023 г.

Подробная информация о составе лотов, о порядке представ-
ления и оформления заявок на участие, перечне представляе-
мых документов и требований к их оформлению, о порядке и кри-
териях выявления победителя, о порядке заключения догово-
ра и др. размещена в открытом доступе на сайте ЕФРСБ (сообщ. 
№ 10386775 от 21.12.2022) ссылка: https://old.bankrot.fedresurs.ru/
MessageWindow.aspx? ID=09236106647825FA5B74571A644E50F9, 
а также на ЭТП.

Реклама

 ■Хорошие советы для налоговых 
споров по ст. 54.1 НК РФ

Налоговая служба по итогам 

налоговых проверок зачастую 

использует для обвинения на-

логоплательщика в занижении 

налоговой базы статью 54.1 НК 

РФ, а в качестве доказательств 

этого обвинения – доводы, кото-

рые ровным счётом никак не под-

тверждают (не доказывают) это 

обвинение, поскольку не соотно-

сятся с ним.

Управляющий ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский Экс-

пертный Налоговый Центр») Николай Некрасов даёт 
свою оценку проблемам правоприменения налоговыми 
органами положений статьи 54.1 НК РФ «Пределы осу-
ществления прав по исчислению налоговой базы…» Так-
же автор рекомендует читателям смело брать на воору-
жение правовую позицию, которая изложена в статье, по-

скольку она существенно увеличи-
вает шансы на успешное заверше-
ние таких налоговых споров в поль-
зу налогоплательщика.

 
Подробности на сайте bclass.

ru, раздел «Финансы/Совет ауди-

тора». Для быстрого перехода 

к полному тексту материла про-

сто отсканируйте QR-код.

Советы эксперта
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Бизнес в деталях

На днях, 16 декабря, состоялся пресс-тур 
по новому ангарному комплексу в аэропорту 
Архангельск. Пресс-тур был организован 
от имени компании «Техинвест», которая 
является стратегическим партнёром 
Smartavia.

Строительство ангарно-
го комплекса, общая пло-
щадь которого составляет 
11 000 квадратных метров, 
было начато ещё в 1986 году 
в соответствии с решением 
Министерства гражданской 
авиации СССР. В комплекс 
входит ряд служебных и тех-
нических сооружений, в том 
числе подземные резерву-
ары, насосы, система по-
жаротушения, инженерные 
сети, трубы, а также офис-
ные помещения. После рас-
пада Советского Союза фи-
нансирование прекрати-
лось, и ангар много лет лишь 
минимально поддерживался 
в рабочем состоянии.

Однако сейчас в нём воз-
никла острая потребность. 
Из-за санкций без должно-
го технического обслужива-
ния остались самолёты ино-
странного производства, так 
как обычно оно проходило 
за рубежом, а в России для 
этого оказалось недоста-
точно сертифицированных 
организаций. Кроме того, 
вырос спрос на ТО отече-
ственных самолётов и вер-
толётов.

Компания «Техинвест» 
была создана недавно с це-
лью реализовать бизнес- 
проект в виде оказания ус-
луг по предоставлению ра-
бочей площадки для техни-
ческого обслуживания воз-
душных судов. Естественно, 
внимание инвестора при-
влёк пустующий ангарный 
комплекс в аэропорту Ар-
хангельск.

«Мы решили рискнуть 
взять на себя ответствен-
ность. Такого бизнеса, 
как у нас, в Архангельске, 
да и вообще на Севере боль-
ше нет», – уверен генераль-

ный директор ООО «Тех-

инвест» Александр СТОГ-

НУШЕНКО (на снимке).
Как отметил руководи-

тель компании, большая ра-
бота проделана для подго-
товки ангарного комплек-
са к эксплуатации. В проект 
вложено уже более 70 млн 
руб лей. Этого вполне доста-
точно, чтобы ангарный ком-
плекс полноценно функцио-
нировал, но «Техинвест» 
не планирует останавли-
ваться на достигнутом – бу-
дет и дальше инвестировать 

в улучшение площадки. Об-
щая сумма вложений – око-
ло 184 млн руб лей.

В данный момент в ан-
гарном комплексе техни-
ческое обслуживание про-
ходят два воздушных суд-
на, обслуживание кото-
рых осуществляет компа-
ния Nordwind Technic. Ком-
пания выросла из техни-
ческой службы Nordwind 
Airlines: в 2015 году она ста-
ла отдельным юридическим 
лицом, выполняющим ТО 
для парка Nordwind Airlines, 
а также Pegas Fly. NW Technic 
развивается, и к этим пер-

вым заказчикам уже добави-
лась Smartavia.

«На тек ущий момент 
благодаря нашим партнё-
рам из «Техинвеста» мы 
смогли с опорой на эту пло-
щадку получить сертифика-
ты на обслуживание самолё-
тов. В планах за зимний пе-
риод провести около двад-
цати пяти ТО», – подчеркнул 
технический директор 

Nordwind Technic Рамиль 

РАХМАНОВ.
Ранее компания N W 

Technic занималась в основ-
ном линейным техническим 
обслуживанием: это когда 

воздушное судно поддер-
живается в исправном со-
стоянии, чтобы оно могло 
летать без дефектов и было 
безопасным для перевоз-
ки пассажиров. В 2022 году 
Nordwind Technic перешёл 
с линейного на базовое тех-
ническое обслуживание, что 
требует детальной инспек-
ции самолёта и более глу-
бокого ТО. Для этого в ан-
гарном комплексе задей-
ствуется весь инженерно- 
технический персонал.

«Это более трудоёмкий 
процесс: самолёт встаёт 
в ангар надолго, разбира-

ются и смазываются узлы, 
проверяются и при необ-
ходимости меняются раз-
личные элементы конструк-
ций… Обычно на такое ТО 
уходит около десяти дней, 
и выполняется оно с интер-
валом в 7500 часов налёта 
воздушного судна», – пояс-
нил начальник цеха перио-

дического обслуживания 

в Архангельске Дмитрий 

ЛОВЧИКОВ.
Кстати, для жителей Ар-

хангельска в «Техинвесте» бу-
дут предусмотрены до 40 ра-
бочих мест, в том числе сре-
ди инженерно- технического 
и обслуживающего персона-
ла, когда в следующем году 
предприятие выйдет на пол-
ную мощность.

На площадке можно бу-
дет одновременно прово-
дить работы на четырёх са-
молётах типа Boeing-737 или 
Airbus 320/321, принимая 
до 50 воздушных судов в год 
с соблюдением всех между-
народных правил и вне зави-
симости от погодных усло-
вий.

«Надеемся, что пойдём 
дальше. Сейчас предостави-
ли ангар для ТО самолётов, 
а на время закрытия аэро-
порта на реконструкцию пе-
реоборудуем наши площад-
ки под обслуживание вер-
толётного парка», – добавил 
Александр Стогнушенко.

Мария ДЕНИСОВА

Логистика: В аэропорту Архангельск начал функционировать ангарный комплекс
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2022 год стал для регионального бизнеса 
своеобразным экзаменом на прочность. 
В течение года ситуация менялась так быстро, что 
предприниматели едва успевали подстроиться под 
новые условия рынка. Тем не менее большинству 
удалось выстоять: изменить линейку товаров и услуг, 
сократить издержки, открыть новые направления 
и, конечно, воспользоваться мерами поддержки.

Сегодня бизнес получает широ-
кий спектр инструментов поддерж-
ки как на федеральном уровне, так 
и на региональном. Одним из дей-
ственных институтов в Архангель-
ской области остаётся Фонд «МКК 
Развитие». С начала года он предо-
ставил субъектам малого и средне-
го бизнеса, а также самозанятым 
гражданам 370 микрозаймов на об-
щую сумму более 509 млн руб лей, 
а впереди ещё целая неделя напря-
жённой работы, которая увеличит 
эти показатели.

Среди заёмщиков 2022 года – 
предприниматели из 18 городов 
и районов Архангельской обла-
сти. В общей сумме выданных ми-

крозаймов 48% занимает сфера 
услуг, 22% приходится на долю 
оптовой и розничной торговли, 
17% – на производственную дея-
тельность, 10% – на строительство 
и транспорт, 3% – на сельское хо-
зяйство.

Программы различны – это 
адресная финансовая поддерж-
ка определённых отраслей и тер-
риторий, а также отдельных кате-
горий предпринимателей, соот-
ветственно, отличаются и условия. 
Так, по программе «Местный то-
варопроизводитель» можно полу-
чить заём до 5 млн руб лей по ставке 
7,25% годовых на срок до 24 меся-
цев, а по программам «Туризм», «Со-

циальное предпринимательство», 
«Арктика- МСП» (Лешуконский, Ме-
зенский, Онежский, Пинежский 
и Приморский районы) и для само-
занятых граждан ставка ещё ниже – 
3,75%. Есть отдельная программа 
«Моногород- МСП», также со став-
кой 3,75%, которой часто пользуют-
ся те, кто ведёт бизнес в Северод-
винске, Коряжме, Новодвинске, 
Онеге, Североонежске, в посёлках 
Октябрьский и Кизема Устьянско-
го района. Найти для себя подходя-
щую программу может любой пред-
приниматель или самозанятый.

Сегодня в портфеле Фонда 
«МКК Развитие» – около 900 дей-
ствующих займов. Идёт активная 
работа с районами области: наи-
более ориентированы на продук-
ты фонда в этом году Приморский, 
Устьянский, Онежский, Вельский 
и Ленский районы. Примечатель-
но, что две трети клиентов Фон-
да «МКК Развитие», взявших заём 
в 2022 году, ранее уже пользова-
лись его программами.

Фонд «МКК Развитие» сегодня 
работает в двух основных направ-

лениях: первое – это микрозаймы 
для малого бизнеса по различ-
ным направлениям, второе – ре-
гиональный фонд развития про-
мышленности. В 2022 году про-
мышленным предприятиям Архан-
гельской области выдано займов 
на общую сумму около 130 млн 
руб лей. Эти средства использу-
ются заёмщиками на приобрете-
ние оборудования, обновление 
или расширение производствен-
ных линий, покупку, реконструк-
цию и модернизацию промыш-
ленных объектов и сопутствую-
щей инфраструктуры.

Отметим, что региональные 
промышленные займы в раз-

мере от 3 млн до 50 млн руб лей 
(а совместные с федеральным 
ФРП – до 100 млн руб лей) выда-
ются на срок от 3 до 5 лет по став-
ке от 1% до 5% годовых, в зависи-
мости от условий конкретной про-
граммы.

Кроме этого, промышленным 
предприятиям Фондом «Разви-
тие» в рамках реализации по-
становления Правительства РФ 
от 18.04.2022 № 686 в этом году 
предоставлялась ещё одна мера 
под держки – выдача грантов 
на компенсацию части затрат 
по уплате процентов по кредитам, 
полученным ими в банках на по-
полнение оборотных средств.

Поддержка: Фонд «Развитие» выдал более полумиллиарда руб лей микрозаймов для МСП в 2022 году

Ответственный подход к средствам на развитие

* На правах рекламы. Фонд «МКК Развитие». Внесён в Государственный реестр микрофинансовых организаций 29.07.2011, регистрационный номер 6110229000264, свидетельство Банка России серия 01 № 003360. Подробности о программах на сайте cmf29.ru

МИКРОКРЕДИТНАЯ КОМПАНИЯ
АРХАНГЕЛЬСКИЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ФОНД 
«РАЗВИТИЕ»

г. Архангельск, наб. Северной Двины, д. 71
Тел.: (8182) 46–41–22,
e-mail: expert@cmf29.ru, https://cmf29.ru
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Коммунальная сфера

– Андрей Петрович, 

давайте начнём с акту-

ального вопроса: как 

предприятие справи-

лось с новыми вызовами? 

Ведь 2022 год по «тради-

ции» последних лет был 

непростым: спецопера-

ция, рост цен на матери-

алы и оборудование, уход 

с рынка крупных игроков, 

в том числе и в вашем сег-

менте.

– Я считаю, справились 
достойно! Не побоюсь вы-
соких оценок и говорю это 
от чистого сердца. Мы про-
должили реализацию на-
меченных планов, несмо-
тря на рост закупочных цен 
на оборудование и комплек-
тующие материалы. Смог-
ли вовремя перестроить-
ся и вой ти в мир новых реа-
лий, имея за плечами стра-
тегический запас труб, ГСМ, 
запчастей и реагентов, не-
обходимых в ежедневной 
работе, а также подтверж-
дённые договоры на по-
ставку материалов до кон-
ца года. Был своевремен-
но сформирован и аварий-
ный запас – всё, что нуж-
но для работы аварийно- 
ремонтных бригад. Поэто-
му мы отработали год чёт-
ко, без сбоев, не свернули 
ни один проект и продолжа-
ем реализацию намеченных 
планов в рамках наших ин-
вестиционной и производ-
ственной программ.

– Давайте перейдём 

к конкретике. В наших 

предыдущих интервью 

красной нитью прослежи-

валась цель обеспечить 

потребителям стабиль-

ное и качественное водо-

снабжение. Каких дости-

жений удалось достичь 

в этом направлении?

– В этом году мы реа-
лизовали проекты по повы-
шению качества водоснаб-
жения и повышению давле-
ния в распределительной 
сети в ряде округов Архан-
гельска и не только. Прежде 
всего, завершили перехо-
дящий с 2021 года объект: 
строительство нового тру-
бопровода системы центра-
лизованного водоснабжения 
диаметром 500 мм вдоль Та-
лажского шоссе. Он соеди-
нил центральные очистные 
сооружения воды с Север-
ным округом, а также посёл-
ком Талаги и микрорайоном 
аэропорта Архангельск. Ра-
боты проводились методом 
горизонтально направлен-

ного бурения. Длина ново-
го трубопровода состави-
ла 3,5 тысячи метров. Все 
плановые испытания прош-
ли успешно, и сегодня бо-
лее 30 тысяч наших абонен-
тов обеспечены стабиль-
ным водоснабжением кру-
глые сутки.

Кроме этого, мы проло-
жили новые трубы под рус-
лом реки Соломбалки, по-
высив качество водоснаб-
жения жителей Кемско-
го посёлка. Две ветки ди-
аметром 160 мм позво-
лят бесперебойно отрабо-
тать осенне- зимний пери-
од 2022–2023 годов и уйти 
от проблемы с перемерза-
нием водовода, которая на-
блюдалась прошлой зимой. 
При этом вторая артерия 
служит дублером при про-
ведении обслуживания и не-
отложных работ на основном 
трубопроводе.

Также мы успешно реа-
лизовали проект в посёлке 
Уйма Приморского района – 
по прокладке нового водо-
вода через реку Юрас. Рабо-
ты проводились под контро-
лем Правительства Архан-
гельской области. В тече-
ние двух суток наши брига-
ды пробурили участок грун-
та под рекой и смонтирова-
ли новый дюкерный пере-
ход диаметром 250 мм, со-
единив его с действующим 
водопроводом. Таким обра-
зом была восстановлена це-
лостность подачи водоснаб-
жения жителям жилых домов 
посёлка и социальным объ-
ектам.

– Кроме водоснабже-

ния, предприятие «Рос-

водоканал Архангельск» 

обеспечивает горожан 

услугой водоотведения, 

или, если говорить про-

ще, обслу живает хоз-

фекальную канализа-

цию. Что было сделано 

в этой области жилищно- 

коммунального хозяйства 

столицы Поморья?

– «Сердце» канализа-
ционного хозяйства Архан-
гельска – это Центральные 
очистные сооружения ка-
нализации (ЦОСК), кото-
рые расположены в Север-
ном округе. Этот большой 
и важный промышленный 
объект принимает сточные 
воды из всех округов об-
ластного центра, в том чис-
ле и с Левобережья. Поэто-
му его реконструкции, мо-
дернизации, повышению на-
дёжности работы агрегатов 
мы уделяем первостепенное 
внимание. Ведь от этого за-
висит экологическая безо-
пасность всего региона!

По концессионному со-
глашению с правительством 
области и администраци-
ей города Архангельска мы 
начали обслуживать ЦОСК 
с лета 2021 года. Скажу сра-
зу: состояние очистных со-
оружений канализации пе-
ред передачей в концессию 
«РВК-Архангельск» оцени-
валось как критическое, по-
следние ремонтные работы 
проводились более 10 лет 
назад, а капитально не об-
новлялись они более 30 лет.

Поэтому было принято 
техническое решение – на-
чать работы по реконструк-
ции третьего вторичного от-
стойника в максимально ко-
роткие сроки, параллельно 
занимаясь проектировани-
ем всего комплекса ЦОСК, 
поскольку его необходимо 
привести в порядок и полно-
стью реконструировать под 
современные промышлен-
ные и экологические тре-
бования законодательства. 
В эксплуатацию третий вто-
ричный отстойник был вве-

дён в декабре 2021 года, 
в это время уже шли проект-
ные работы по первичному 
отстойнику.

Сейчас очередной стра-
тегически важный объект – 
реконструированный пер-
вичный отстойник – занял 
своё место в технологи-
ческой цепочке по очист-
ке сточных вод, поступаю-
щих на ЦОСК со всего Ар-
хангельска. Можно сказать, 
что предпроектный этап ра-
бот выполнен. Он позволит 
нам стабильно заниматься 
очисткой стоков в кругло-
годичном режиме, парал-
лельно мы будем обновлять 
остальные объекты очист-
ных сооружений. В настоя-
щее время бОльшая часть 
инженерных изысканий 
по комплексному проек-
ту модернизации и рекон-
струкции ЦОСК заверше-
ны. Одновременно согла-
совываются технические 
решения. В 2024 году мы 
будем готовы приступить 
к строительно- монтажным 
работам.

В итоге всех мероприя-
тий мы получим современ-
ный полный цикл очист-
ки стоков на ЦОСК – это 
четыре первичных и пять 
вторичных отстойников, 
новые аэротенки и дру-
гие инженерные сооруже-
ния. Добавлю, что меро-
приятия инвестпрограм-
мы по реконструкции ЦОСК 
составлены исходя из фак-

тической ситуации относи-
тельно уровня воздействия 
на окружающую среду, су-
ществующих и потенциаль-
ных рисков хозяйственной 
деятельности. Техниче-
ские мероприятия направ-
лены на достижение целе-
вых показателей качества, 
надёжности, энергоэффек-
тивности, очистки сточных 
вод до нормативных требо-
ваний, а также на создание 
комплекса возобновляемой 
энергетики.

Это наш самый глобаль-
ный проект в системе водо-
отведения. Теперь давай-
те перейдём к менее мас-
штабным, но от этого не ме-
нее важным работам в рай-
онах города. В этом году мы 
завершили реконструкцию 
напорного канализационно-
го коллектора от улицы Ле-
нина вдоль Окружного шос-
се. Синхронизировав свои 
работы с дорожниками, ко-
торые занимались строи-
тельством новой федераль-
ной трассы от Краснофлот-
ского моста до аэропор-
та, мы за два года перело-
жили 8-километровый уча-
сток канализации диаме-
тром от 600 до 1200 мм. Зна-
чимость этих работ трудно 
переоценить. Ведь по это-
му трубопроводу все стоки 
с Левого берега и посёлка 
3-го лесозавода поступают 
на ЦОСК, поэтому особен-
но важно было не допустить 
утечек и повреждений. Сей-
час все работы завершены, 
свои обязательства мы вы-
полнили.

Ну и ещё на одном объ-
екте хочу остановиться: мы 
обновили важный участок 
канализационного коллек-
тора в Маймаксе. Под ре-
кой Долгая Щель на ше-
стиметровой глубине ме-
тодом ГНБ проложен новый 
дюкер – трубопровод диа-
метром 250 мм. Теперь все 
стоки из посёлка Экономия 
идут под рекой, а не парал-
лельно мосту, как было рань-
ше. Старые ржавые трубы, 
которые портили окружаю-
щий вид, были демонтиро-
ваны и ушли в прошлое.

– Д а, д о с т и же н и й 

в уходящем году у «Рос-

водоканала Архангельск» 

немало. Не могу не спро-

сить о планах на новый, 

2023 год.

– В 2023 году мы про-
должим строительство коль-
цевого водовода диаметром 
500 мм. Он призван высту-
пить дублирующей артерией 
нашему центральному водо-
проводу д-1000 мм, который 
впоследствии также плани-
руем вывести в ремонт ме-
тодом санации. Ну, это пла-
ны последующих лет, не бу-
дем забегать вперёд.

Также мы проведём об-
новление сетей в самом 
протяжённом по террито-
рии – Маймаксанском окру-
ге, чтобы повысить надёж-
ность подачи воды в дома 
маймаксанцев. Продолжим 
замену устаревших узлов 
и агрегатов на наших круп-
ных объектах – ЦОСК, ЦНКС 
и ЦОСВ. Повседневная ра-
бота также будет в центре 
внимания: это обновле-
ние и замена сетей водо-
снабжения и водоотведе-
ния в микрорайонах горо-
да, причём не только в цен-
тре, но и на окраинах, мо-
дернизация водонасосных 
и канализационных станций, 
ремонт и замена крышек ко-
лодцев, ревизия пожарных 
гидрантов и так далее. В об-
щем, работы предстоит мно-
го, и мы к ней готовы.

– И несколько слов на-

шим читателям – как на-

путствие на свершения 

в новом году.

– Я желаю, чтобы в на-
ступающем 2023 году нам 
всем сопутствовала уда-
ча. Чтобы сбывались самые 
заветные мечты, даже, каза-
лось бы, несбыточные жела-
ния! Чтобы в наших кварти-
рах всегда оставалось тепло 
и уютно, рядом были доро-
гие и близкие люди, а в душе 
царили любовь и умиротво-
рение. С Новым годом вас, 
дорогие архангелогородцы! 
Всё у нас будет хорошо!

Беседовал

Виктор ОРЕФЬЕВ

Индикатор: «РВК-Архангельск» подводит итоги работы в 2022 году

Андрей ПОТАШЕВ:

«2022-й год завершили достойно, 
с оптимизмом смотрим в 2023-й!»

До Нового года осталось совсем мало 
времени, а это значит, что пора подводить 
итоги года уходящего, 2022-го. Каким он 
был для водопроводно- канализационного 
хозяйства Архангельска? Какими 
достижениями может похвастаться сфера 
ЖКХ? На эти и другие темы «Бизнес- класс» 
общался с генеральным директором 
компании «РВК-Архангельск» Андреем 
ПОТАШЕВЫМ.
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Вне офиса

  «Золотая» книжная полка Оксаны Светловой

Читальный зал «Почтовая Контора 1786 г.»

Как же некоторые из нас любят работать 
на износ, отдаваясь делу полностью 
и безоговорочно! Вся стратегия жизни 
выстраивается вокруг нашего бизнеса, 
предприятия… На «ракете» вдохновения, 
азарта или от нужды мы работаем порой 
по 20 часов в сутки и мечтаем, что  когда- 
нибудь отдохнём: через неделю, через год, 
через жизнь… Норма? Нет.

О тд ы х дол жен быть 
в стратегии жизни. Прямо 
вписан в ежедневник и пла-
нинг. Иначе нам грозят про-
фессиональное выгорание, 
агрессия и хроническая 
усталость.

В преддверии новогод-
них каникул от всего серд-
ца желаю каждому челове-
ку, который читает эту ста-
тью, отлично отдохнуть, на-
браться сил и найти источ-
ник вдохновения. Кто много 
работает – тот должен хоро-
шо отдыхать.

Итак, как можно инте-
ресно провести время на но-
вогодних каникулах в Архан-
гельске и по области?

1. Под звук колоколов 
поучаствовать в новогодних 
гуляньях в Малых Корелах.

2. Покататься на горных 
лыжах и ватрушках на базе 
отдыха «Мечка» или прой-
тись по лесу в «Лукоморье».

3. Подарить себе при-
ятное СПА и окунуться в бо-
дрящий бассейн с мине-
ральной водой в санатории 
«Беломорье».

4. Провести время на кат-
ке в Петровском парке, по-

грузившись в атмосферу ро-
мантики и волшебства.

5. Сходить на гастроно-
мический ужин или завтрак 
в северном стиле в один 
из ресторанов нашего го-
рода в рамках фестиваля 
«СЛАДК АЯ ZIMA». В нём 
участвуют: «Анров», ROOMI, 
«Кабинет BRAUMEISTER», 
ресторан «Малые Карелы», 
фьюжн-кафе TERRASA, Пе-
карня на Чумбаровке, сеть 
кофеен СOMMUNITY, кафе-
кондитерская MELANY, ко-
фейня COFFEE LIKE, RAMPA.
STREET CAFE.

6. Насладиться ритма-
ми джаза и блюза в Джаз-
клубе Тима Дорофеева или 
«отoрваться по полной» под 
авторские ритмы в клубе 
«Колесо».

7. Посетить «Мозго-
бойню» и другие игры, 
квесты – «Игры разума», 
iLocked и т. д.

8. Съездить в конный 
клуб «Каприоль», «Лансада» 
или «Аверс» – приобщиться 
к культуре верховой езды.

9. Встать на сноуборд 
или пройти верёвочный 
маршрут в ЕnsoPark.

10. Съездить с детьми 
на экоферму «Страна кОз» 
и заодно купить вкусные до-
машние продукты.

11. Окунуться в атмос-
феру пляжа и лета, играя ве-
сёлой компанией в пляжный 
волейбол в спортивном цен-
тре Bora Bora.

12. Посетить Северный 
морской музей, Музей Писа-
хова, Музей Арктики, крае-
ведческий музей с шикар-
ной экспозицией про живот-
ных Севера.

13. Прокатиться на ездо-
вых собаках на турбазе «Фа-
брика Хаски».

14. Приобрести новые 
навыки в гончарной ма-
стерской Юлии Высоких, 
на мастер- классах в Музее 
пряника, поработать с цве-
тами в студии «Флорет» или 
порисовать всей семьёй 
в студии «Рисуем вместе».

15. Провести тёплый 
вечер на квартирнике или 
мастер- классе в «Уютном 
доме».

16. Посетить верфь То-
варищества поморского 
судостроения, где научат 
строить настоящие суда, 
или просто посмотреть экс-
позицию художников о судо-
строении на Севере.

17. Погонять на картинге 
в ТЦ «Сафари».

18. От души попарить-
ся в бане (все городские 
банные комплексы, русская 
баня в Доме Артемьевых, 
проект PROPEKLO и др.)

19. Пережить настоящее 
снежное сафари, снегоход-

ные приключения с Snow 
Discovery или взять на-
прокат снегоход, сноубайк 
в ArhDrive.

20. Съездить на экскур-
сию «Охота за северным си-
янием», посмотреть выстав-
ку «Музейная субмарина» 
в Северодвинске, погулять 
по Архангельску с обзорной 
экскурсией.

21. Уединиться с люби-
мым человеком или компа-
нией в уютных домах «Тайни-
ки Севера».

22. Съездить в Берез-
никовские пещеры вместе 
с командой «Сплавы и по-
ходы по Архангельской об-
ласти».

23. Съездить на Пине-
гу. Провести один день, на-
слаждаясь красотой зим-
него леса, карстовыми 
пещерами и разговора-
ми с Лешим в культурно- 
ландшафтном парке. «Голу-
бино». Посетить другие ме-
ста на Пинеге в рамках про-
екта «Вместе по Пинежью!»

24. Папам с сыновьями 
посетить открытое занятие 
или мастер- класс по резьбе 
по дереву в мужской школе 
Terra Victoria.

25. Покататься на лыжах 
всей семьёй по набережной 
Северной Двины или на ста-
дионе им. В. С. Кузина в Ма-
лых Карелах, любуясь игрой 
солнца на заснеженных де-
ревьях.

26. Съездить на зимнюю 
рыбалку в Кенозерье, по-
есть икру и шпроты из ря-
пушки.

27. Посетить уникальный 
музей камня «Самоцветы».

28. Посмотреть ново-
годние и другие фильмы 
в кинотеатрах нашего го-
рода.

29.  Сходить с деть-
ми в театр «Понарошку» 
или «Волшебный чемодан» 
на детский спектакль в ска-
зочной уютной атмосфере.

30. Просто пригласить 
друзей на вечер с гитарой, 
домашними напитками и ве-
сёлыми играми для душев-
ной компании.

Ещё важно в череде но-
вогодних хлопот позво-
нить тому, кого вы, возмож-
но,  чем-то обидели в про-
шедшем году, и извинить-
ся. И не забудьте сделать 

хотя бы одно доброе дело 
адресно!

Но самое главное – 
не придавайте много смыс-
ла празднованию Нового 
года. Это всего лишь дата. 
Каждый день, каждый год – 
чудо и повод стать немного 
лучше, профессиональнее 
и просто любить, наслажда-
ясь жизнью.

Успехов нам всем в но-
вом году и берегите себя! 
Верьте в чудеса, создавай-
те чудеса!

Надежда

ЛУЧИНИНА-

ПОНОМАРЕВА,

руководитель, 

собственник компании 

«Северная мануфактура»

#закулисамибизнеса

ТОП-30: Как интересно провести 
новогодние каникулы в Поморье?

В ресторане «Почтовая Контора 1786 г.» 
всё для этого есть. И магия здесь повсю-
ду! Вечерами в зале звучит живая музы-
ка, в атмосфере тепла и гостеприимства 
вас ждёт первоклассный сервис. На кух-
не воплощаются самые смелые гастроно-
мические идеи, рождаются союзы вкусов, 
а за баром – напитки, идеально дополняю-
щие блюда. Философия ресторана – посто-
янный поиск нового, чтобы каждый ваш ви-
зит был не похож на предыдущий.

Атмосферой предстоящего праздника 
ресторан окутан от входной группы до де-
кора на каждом столе. Для гостей подготов-
лено и специальное новогоднее меню с ин-
тересными и смелыми сочетаниями: рулет 
из кролика с морковью под соусом беар-
нез, утиная ножка «конфи» с черносливом, 
ростбиф из оленя, тоннато из печени тре-
ски, томлёные говяжьи щёчки на булочке- 
бриошь… И обязательный атрибут новогод-
него стола: картофельные крокеты с лардо 
и чёрной икрой или икра стерляди забой-
ная премиум.

При посещении ресторана обязатель-
но отправьте письмо- открытку самому себе 
на 2023 год.

Сотрудники будут трепетно хранить её 
и отправят вам в следующем декабре. Как 
будет волнительно прочитать свои мысли 
и желания спустя время! Изменятся ли цен-
ности, действительно ли будут важны пере-
живания настоящего там, в будущем?

И особенно приятно, что можно не толь-
ко порадовать себя визитом в «Почтовую 
Контору 1786 г.», но и подарить такую воз-
можность своим родным и близким! Пода-
рочный сертификат в любимый ресторан – 

это всегда отличный сюрприз, который оста-
вит только приятные воспоминания и пода-
рит новые впечатления.

«Почтовая Контора 1786 г.» желает каж-
дому открыть для себя оригинальные вку-
сы и волшебно провести новогодние празд-
ники!

Ресторан
«Почтовая Контора 1786 г.»

г. Архангельск,
ул. Набережная Северной Двины, д. 78

Телефон: (8182) 40–78–40
www.pk1786.ru

Встречайте Новый, 2023-й
гастрономически вкусно и эстетично!

Реклама

Мы продолжаем на-

полнять виртуальную «зо-

лотую полку» любимыми 

книгами героев рубрики. 

В предновогоднем номе-

ре «Бизнес- класса» – ми-

нистр культуры Архан-

гельской области Оксана 

СВЕТЛОВА:

– Считаю, что взрослые 
своим примером должны 
показывать детям, что такое 
любовь и уважение к литера-
туре. Благодаря родителям 
с самого детства меня со-
провождает книга, и я убеж-
дена, что это действительно 
лучший подарок.

С улыбкой вспоминаю 
свои семь лет, когда впер-
вые взяла в руки «Анну Каре-
нину» Льва Николаевича Тол-
стого. В силу возраста тогда 
сюжет для меня не раскрыл-
ся, по-настоящему я прочи-
тала роман уже позже, вни-
кая в суть и глубину посыла 
великого писателя. Позже 
неизгладимое впечатление 
на меня произвела и книга 
Этель Вой нич «Овод».

Художественная лите-
ратура – удивительный мир, 
который создаёт автор для 
читателя. Многие прочи-
танные книги нашли отклик 
в моей душе, одними из са-
мых любимых могу назвать 

роман Фёдора Михайлови-
ча Достоевского «Братья Ка-
рамазовы», «Забытое коро-
левство» Петра Гуляра, ко-
торую я рекомендую люби-
телям путешествий, а также 
произведения Умберто Эко, 
великолепно погружающе-
го в эпоху Средневековья. 
Важно читать сочинения ми-
ровых авторов, это даёт воз-
можность расширить круго-
зор, узнать о культуре дру-
гих народов. Как своеобраз-
ное путешествие во време-
ни и по всему свету.

Профессиональный ин-
терес – к биографическим 
произведениям, научно- 

популярной и исторической 
литературе. Например, не-
давно дочитала «Будущее 
России» Евгения Примакова.

Люблю проводить вече-
ра и за чтением восточной 
поэзии, нахожу в её стро-
ках мудрые высказывания, 
не теряющие своей актуаль-
ности и сегодня. Искренне 
радуюсь тому, что столетие 
со дня рождения советского 
поэта Расула Гамзатова бу-
дет отмечаться в 2023 году 
по всей России.

С приездом в Архангель-
скую область мои книжные 
полки пополнились лите-
ратурой северных авторов. 
Любителям традиционной 
архитектуры Севера реко-
мендую книгу Александра 
Викторовича Ополовникова 
«Образы русского деревян-
ного зодчества».

Новые имена и издатель-
ства часто открываю для 
себя в поездках и на книж-
ных фестивалях. Одно из по-
следних литературных от-
крытий – Юрий Казаков, 
с творчеством которого я по-
знакомилась после поездки 
в Кенозерский националь-
ный парк и деревню Лоп-
шеньгу. А впереди у меня – 
знакомство с творчеством 
Ксении Гемп и её «Сказом 
о Беломорье».


